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Brigada 
no distrito

PF investiga compra de votos e desvio de 
dinheiro público por candidatos à prefeitura
A Polícia Federal deflagrou na manhã de ontem (16), uma operação com 
o intuito de investigar e desarticular um grande esquema criminoso 
de corrupção eleitoral por meio de aliciamento de eleitores e posterior 
compra de votos, além do oferecimento de apoio político em favor de 
candidatos à prefeitura do município de São Jorge do Patrocínio (cidade 

localizada a 71 quilômetros de Umuarama). Segundo a Polícia Federal, 
durante as investigações, houve a verificação da presença de pessoas 
que afirmaram terem sido abordadas por integrantes do esquema cri-
minoso para aceitarem ofertas de valores, seja em dinheiro ou em mate-
riais de construção.

ASSESSORIA/ SEC OM
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A campanha Natal Encantado das Emoções, realizada pela Prefeitura de Umuarama, tem programação especial to-
dos os dias – e vai até quarta-feira da semana que vem, dia 25 de dezembro. No domingo (15), o espetáculo iné-
dito ‘Show das Águas Dançantes’, encantou o público com as luzes e movimentos especiais que incrementaram 
ainda mais a programação de Natal. Ontem (16), as apresentações artísticas foram concentradas no Lago Aratim-
bó, com espetáculo “O Soldadinho de Chumbo – Um Clássico de Natal”, com a Companhia de Teatro Encena, da 
Fundação Cultural de Umuarama. O Lago Aratimbó também concentra a Feira de Artesanato, Praça de Alimentação 
e brinquedos pagos, além do Bondinho da Alegria. Na Praça Hênio Romangnolli está a Casa do Papai Noel, que re-
cebe as crianças as 19h às 22h. Na Praça Miguel Rossafa as famílias podem apreciar a decoração especial.

Natal 
encantado

  
A chegada de Papai 

Noel a Umuarama 
para o Natal de 2024 

aconteceu na noite 
do sábado (14), com 

um desfile artístico 
composto por 47 

alas, centenas de 
personagens e atrações 

que encantaram a 
crianças a adultos. l 12

Mercado eleva 
a previsão 
da inflação 
para 4,89%

l 2

Esforço no 
Congresso para 
votar cortes e 
o Orçamento

l 3

Sesp orienta a 
evitar suspensão 

das marmitas 
para os presos

l 4

Bancada 
Feminina da 

Alep comemora 
conquistas de 2024

l 5

PR é destaque 
nacional em 
inovação na 

última década
l 6

  Papai Noel chegou
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Muitas nuvens

Autônomo e Facultativo 

Valor mínimo R$ 1.412,00 20% R$ 282,40

Valor máximo R$ 7.786,02 20% R$ 1.557,20

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físi-

cas e o FA CULTATIVO podem contribuir com 11%

sobre o salário mínimo. Donas de casa de baixa renda

podem recolher sobre 5% do salário mínimo.

Índice em % OUT NOV ano 12m 

IPCA (IBGE) 0,56 0,39 4,29 4,87

IGP-M (FGV) 1,52 1,30 5,55 6,33

IGP-DI (FGV) 1,54 1,18 5,94 6,62

Índice OUT NOV DEZ

IGP-M (FGV) 1,0453 1,0559 1,0633

IGP-DI (FGV) 1,0483 1,0591 1,0662

* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 11,25%  | TJLP: 7,43%

BASE (R$) Alíq. % deduzir

AAté R$ 2.259,20 zero zero

De 2.259,21 até 2.826,65 7,5% 169,44

De 2.826,66 até 3.751,05 15% 381,44

De 3.751,06 até 4.664,68 22,5% 662,77

Acima de 4.664,68 27,5% 896,00

Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2024:8ª parcela

vence em 27/12, com juros Selic de 6,13%

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.

depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

16/11 a 16/12 0,5663 0,5663 0,0660

17/11 a 17/12 0,5704 0,5704 0,0700

18/11 a 18/12 0,5744 0,5744 0,0740

19/11 a 19/12 0,5746 0,5746 0,0742

20/11 a 20/12 0,5746 0,5746 0,0742

Ações % R$

Petrobras PN -0,42% 37,94 

Vale ON -0,05% 55,83 

ItauUnibanco PN -1,09% 31,71 

Bradesco PN -1,65% 11,90 

Pão de Açúcar ON +15,61% 2,74 

Positivo ON +8,43% 5,53 

IBOVESPA: -0,84% 123.560 pontos

Iene 154,25

Libra est. 0,79

Euro 0,95

Peso arg. 1020,50

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL +1,0% 6,0930 6,0940 +1,5%

PTAX  (BC) +0,2% 6,0504 6,0509 0,0%

PARALELO +0,6% 5,9800 6,4400 +2,1%

TURISMO +0,6% 5,9800 6,4200 +2,1%

EURO +0,3% 6,3566 6,3577 -0,6%

R$/m2 OUT NOV %m %ano %12m

Paraná 2.425,06 2.430,17 0,21 5,81 5,92

Norte 2.326,45 - -1,22 3,55 7,68

Oeste 2.473,96 2.479,65 0,23 6,10 6,20

DÓLAR 16/12

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 16/12 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP: JAN a DEZ

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1856,94 

II R$ 1927,02 

III R$ 1989,86 

IV R$ 2134,88

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/24 a dez/24)

OUT NOV DEZ

TJLP (%) 7,43 7,43 7,43

Sal. mínimo 1.412,00 1.412,00 1.412,00

UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA jan/25 982,00 -6,25 -1,7%

FARELO dez/24 286,90 2,80 -0,9%

MILHO mar/25 445,00 3,00 2,2%

TRIGO dez/24 550,00 -2,25 -0,7%

SOJA 129,21 -0,1% -3,6% 128,00

MILHO 61,78 0,0% 1,8% 61,00

TRIGO 72,47 -0,2% -6,5% 74,00

BOI GORDO 312,86 -0,2% -1,4% 295,00

SUINO 9,20 -2,2% -6,0% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 16/12 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja

(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no

farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 16/12 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 16/12 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 140,00 -3,4% -1,8%

SOJA Paranaguá 145,00 0,7% 1,0%

MILHO Cascavel 64,00 -1,5% -1,5%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Assalariado

Até um salário mínimo (R$ 1.412,00) 7,5%

De R$ 1.412,01 a R$ 2.666,68 9%

De R$ 2.666,69 a R$ 4.000,03 12%

De R$ 4.000,03 a R$ 7.786,02 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa

de cada intervalo de salário, e depois some os va lores

EMPREGADOR - Taxa de 12%(Pes. físicas)

Vencimento: consulte o INSS

MEI - Microempreendedor Individual 

Valor mínimo R$ 1.412,00 5% R$ 70,60

Valor máximo R$ 7.786,02 20%R$ 1.557,20

Segurados Especiais

Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas

receitas brutas das produções rurais

Iene R$ 0,0337

Libra est. R$ 7,68

Peso arg. R$ 0,006

R$1: 1.289,66 guaranis

Umuarama
PREVISÃO DO TEMPO

h
Terçah

29 17 h
h

30 18

Quarta

h
Terçah

25 15 h
h

24 15

Quarta
Curitiba

Sol

Fases da lua

Mercado financeiro eleva previsão
da inflação de 4,84% para 4,89%

A previsão do mercado fi-
nanceiro para o Índice Nacio-
nal de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA) – considerado a 
inflação oficial do país – pas-
sou de 4,84% para 4,89% este 
ano. A estimativa está no Bole-
tim Focus de ontem (segunda-
-feira, 16), pesquisa divulgada 
semanalmente pelo Banco 
Central (BC) com a expectativa 
de instituições financeiras para 
os principais indicadores eco-
nômicos.

Para 2025, a projeção da in-
flação também subiu de 4,59% 
para 4,6%. Para 2026 e 2027, as 
previsões são de 4% e 3,66%, 
respectivamente.

A estimativa para 2024 está 
acima do teto da meta de in-
flação que deve ser perseguida 
pelo BC. Definida pelo Conse-
lho Monetário Nacional (CMN), 
a meta é de 3% para este ano, 
com intervalo de tolerância de 
1,5 ponto percentual para cima 
ou para baixo. Ou seja, o limite 
inferior é 1,5% e o superior 4,5%.

PIB e câmbio
A proũeção das instituiçƁes financeiras para o crescimento da economia 
brasileira este ano passou de 3 ,3 9 %  para 3 ,42% . No terceiro trimestre 

do ano, o Produto Interno Bruto (PIB –  a soma dos bens e serviços pro-
duzidos no paí s) subiu 0,9 %  em comparação com o segundo trimestre. 
De acordo com o IBGE, a alta acumulada no ano, de j aneiro a setembro, 

Ġ de ϯ,ϯй. Para ϮϬϮϱ, a eǆpectativa para o P/� Ġ de crescimento de 
Ϯ,Ϭϭй. Para ϮϬϮϲ e ϮϬϮϳ, o mercado financeiro estima eǆpansão do 

PIB também em 2%  para os pró x imos dois anos. Em 2023 , superando 
as proũeçƁes, a economia brasileira cresceu ϯ,Ϯй. Em ϮϬϮϮ, a taǆa de 

crescimento havia sido de 3 % . A previsão de cotação do dó lar está em 
ZΨ ϱ,ϵϵ para o fim deste ano. Eo fim de ϮϬϮϱ, estimaͲse Ƌue a moeda 

norteͲamericana fiƋue em ZΨ ϱ,ϴϱ.

A partir de 2025, entrará 
em vigor o sistema de meta 
contínua e, assim, o CMN não 
precisará mais definir uma 
meta de inflação a cada ano. 
O colegiado fixou o centro da 
meta contínua em 3%, com 
margem de tolerância de 1,5 
ponto percentual para cima 
ou para baixo.

Em novembro, puxada prin-
cipalmente pelos gastos com 
alimentos, a inflação no país 
foi de 0,39%, após o IPCA ter 
registrado 0,56% em outubro. 
De acordo com o Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Estatís-
tica (IBGE), em 12 meses a in-
flação acumula 4,87%.

JUROS BÁSICOS
Para alcançar a meta de 

inflação, o Banco Central usa 
como principal instrumento 
a taxa básica de juros, a Selic, 
definida em 12,25% ao ano 
pelo Comitê de Política Mone-
tária (Copom).

A alta recente do dólar e as 

incertezas em torno da infla-
ção e da economia global fi-
zeram o BC aumentar o ritmo 
de alta dos juros na última re-
união do ano, na quarta-feira 
(11) passada. O órgão infor-
mou que elevará a taxa Selic 
em um ponto percentual nas 
próximas duas reuniões, em ja-
neiro e março, caso os cenários 
se confirmem.

Esse foi o terceiro aumento 
seguido da Selic e a alta con-
solida um ciclo de contração 
na política monetária. A taxa 
retornou ao nível de dezem-
bro do ano passado, quando 
estava em 12,25% ao ano.

Após passar um ano em 
13,75% ao ano - entre agosto 
de 2022 e agosto de 2023 - a 
taxa teve seis cortes de 0,5 
ponto e um corte de 0,25 ponto 
entre agosto do ano passado e 
maio deste ano. Nas reuniões 
de junho e julho, o Copom de-
cidiu manter a taxa em 10,5% 
ao ano, começando a aumen-
tar a Selic na reunião de setem-

bro, quando a taxa subiu 0,25 
ponto, e novembro, quando 
subiu 0,5 ponto.

Para o fim de 2025, a esti-
mativa é que a taxa básica suba 
para 14% ao ano. Para 2026 e 
2027, a previsão é que ela seja 
reduzida para 11,25% ao ano e 
10% ao ano, respectivamente.

Quando o Copom aumenta 
a taxa básica de juros a fina-
lidade é conter a demanda 
aquecida, e isso causa refle-
xos nos preços porque os juros 
mais altos encarecem o cré-
dito e estimulam a poupança. 

Mas, além da Selic, os bancos 
consideram outros fatores na 
hora de definir os juros cobra-
dos dos consumidores, como 
risco de inadimplência, lucro 
e despesas administrativas. 
Assim, taxas mais altas tam-
bém podem dificultar a expan-
são da economia.

Quando a taxa Selic é redu-
zida, a tendência é que o cré-
dito fique mais barato, com 
incentivo à produção e ao 
consumo, reduzindo o controle 
sobre a inflação e estimulando 
a atividade econômica.

BNDES financia R$ 1,1 bi para
exportação de jatos pela Embraer

A Empresa Brasileira de Aero-
náutica S/A (Embraer) receberá 
o pagamento de R$ 1,1 bilhão, 
através do Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econômico 
e Social (BNDES), pela expor-
tação de oito jatos comerciais 
para a empresa norte-ameri-

cana Azorra. Os aviões E190-E2 
e E195-E2 serão entregues a 
partir deste mês e ao longo de 
2025 pela fabricante localizada 
em São José dos Campos (SP).

O financiamento do BNDES 
é feito através do programa 
BNDES Exim Pós-Embarque, no 

qual o banco brasileiro antecipa 
parte do pagamento à empresa 
exportadora, em reais, assim 
que o produto é exportado.

O BNDES depois recebe o 
pagamento, parcelado e em 
dólares, da importadora es-
trangeira.

Crescente
8/12 - 12h27

Nova
30/12- 19h27

Minguante
22/12 - 19h19

Cheia
15/12 - 06h02

Sol Muitas nuvens
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Congresso terá esforço
concentrado para votar

cortes, LDO e Orçamento
O Congresso Nacional terá 

uma semana intensa de vo-
tações importantes, desde 
ontem (segunda-feira, 16), 
antes do início do recesso le-
gislativo. Na pauta, as priori-
dades são a votação do pacote 
de corte de gastos apresentado 
pelo governo federal, que es-
tima economia de R$ 70 bi-
lhões em dois anos, o Projeto 
de Lei de Diretrizes Orçamen-
tárias (PLDO) e o Projeto de Lei 
Orçamentária Anual (PLOA). 

A regulamentação da re-
forma tributária, aprovada na 
última semana pelo Senado, 
também deve ser concluída na 
Câmara dos Deputados.

O presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
assegurou que há total possi-
bilidade de votar e aprovar as 
medidas até a próxima sexta-
-feira (20).

“Nós temos cinco dias úteis. 
É plenamente possível subme-
ter à apreciação e à votação na 
Câmara, [e então] mandar para 
o Senado. Nós daremos o re-
gime de urgência nessa trami-
tação”, afirmou Pacheco.

Na Câmara, o presidente Ar-
thur Lira (PP-AL) determinou o 
cancelamento de todas as re-

CE avalia projeto sobre compra de
alimentos da agricultura familiar

Em reunião na semana pas-
sada, a Comissão de Educação e 
Cultura (CE) começou a discutir 
o projeto de lei que busca ga-
rantir a compra de alimentos da 
agricultura familiar no âmbito 
do Programa Nacional de Ali-
mentação Escolar – Pnae. Esse 
é um dos oito itens da pauta de 
votações da comissão.

Além disso, a CE também 
realizou reuniões após as vo-
tações, para avaliar a política 
pública sobre “As cotas étnico-
-raciais nos programas e ações 
do Ministério da Cultura” e do 
relatório da Subcomissão Per-
manente da Alfabetização na 
Idade Certa para o ano de 2024.

AGRICULTURA FAMILIAR
Para assegurar a compra de 

alimentos da agricultura fami-

liar no âmbito do Programa 
Nacional de Alimentação Es-
colar (Pnae), o projeto garante 
que representantes de traba-
lhadores rurais possam verifi-
car se está sendo cumprido o 
percentual mínimo de gastos 
do Pnae com a aquisição des-
ses alimentos — conforme está 
previsto na legislação.

O artigo 14 da Lei, deter-
mina que, “do total dos re-
cursos financeiros repassa-
dos pelo FNDE, no âmbito do 
PNAE, no mínimo 30% (trinta 
por cento) deverão ser utiliza-
dos na aquisição de gêneros 
alimentícios diretamente da 
agricultura familiar e do em-
preendedor familiar rural ou 
de suas organizações, priori-
zando-se os assentamentos 
da reforma agrária, as comu-

nidades tradicionais indígenas, 
as comunidades quilombolas e 
os grupos formais e informais 
de mulheres”.

O PL 2.005/2023 é um pro-
jeto de lei de autoria do senador 
Beto Faro (PT-PA). Ele ressalta 
que seu objetivo é aumentar a 
transparência e a eficácia nessas 
compras. A relatora da matéria, 
senadora Teresa Leitão (PT-PE), 
apoia a iniciativa. Ela afirma que 
o percentual mínimo de 30% 
não tem sido cumprido em mui-
tas localidades.

O projeto será analisado na 
CE em caráter terminativo, ou 
seja, se for aprovado na comis-
são, seguirá diretamente para 
a Câmara dos Deputados — a 
não ser que haja recurso para 
apreciação da proposta no Ple-
nário do Senado.

uniões de comissões entre os 
dias 12 e 20 de dezembro, des-
tinando esse período exclusi-
vamente à discussão e à vota-
ção de propostas no Plenário.

Rodrigo Pacheco, que pre-
side o Congresso Nacional, o 
órgão máximo de deliberação 
composto por deputados e 
senadores, prevê sessões de-
liberativas na quarta-feira e na 
quinta-feira, para votar justa-
mente a LDO e a PLOA.

Até a semana passada, a 
votação dos projetos, especial-
mente do pacote fiscal, era in-
certa devido a insatisfação de 
parlamentares com uma deci-
são judicial do ministro Flávio 

Dino, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), que reforçou a 
exigência de série de regras 
de transparência sobre os re-
cursos. Para não inviabilizar o 
pagamento das emendas até o 
fim do ano, o governo federal 
editou uma portaria conjunta 
interministerial e um parecer 
de força executória da Advoca-
cia Geral da União (AGU) como 
forma de acelerar a liberação 
dos recursos.

Até a última atualização, pela 
Secretaria de Relações Institu-
cionais (SRI) da Presidência da 
República, cerca de R$ 7,7 bi-
lhões em emendas haviam sido 
liberadas nos últimos dias.

Até a semana passada, a votação do pacote fiscal, era incerta devido a insatisfação de 
parlamentares com uma decisão judicial do ministro Flávio Dino

D IVULG AÇ Ã O

IVA do Saneamento
Relatores da reforma tributária na Câmara dos Deputados 
avaliam que as mudanças feitas pelo Senado no proj eto de 
regulamentação do tema são mais positivas do Ƌue negativas, 
mas pretendem reverter alterações para o setor de saneamento. 
Ea �omissão de �onstituição e Justiça ;��JͿ do ^enado, a 
votação garantiu um desconto de ϲϬй na alíƋuotaͲpadrão do 
Ĩuturo /mposto sobre salor Agregado ;/sAͿ para operadoras de 
água e esgoto. Eos cálculos do relator no ^enado, Eduardo �raga 
;D��ͲADͿ, isso teve um impacto de Ϭ,ϯϴ ponto percentual 
de acrĠscimo no /sA padrão. ͞Para o saneamento, Ƌueremos 
o cashbacŬ ;devolução do dinheiro para a população de baiǆa 
renda ,͟ afirmou o deputado Zeginaldo >opes ;PdͲD'Ϳ.

Contatos do Rei do Lixo
Zelatſrio de ϲϲϴ páginas da P& aponta Ƌue o empresário Darcos 
Doura, integrante do diretſrio nacional do hnião �rasil e preso na 
semana passada sob a acusação de liderar um esƋuema de Ĩraude 
em licitaçƁes pƷblicas, tinha contato direto com uma assessora do 
senador �avi Alcolumbre ;hniãoͲAPͿ, presidente da �omissão de 
�onstituição e Justiça ;��JͿ e Ĩavorito para assumir o comando do 
^enado a partir de ϮϬϮϱ. Ana Paula Dagalhães de AlbuƋuerƋue 
>ima aparece pela primeira vez na página ϮϲϮ do relatſrio como 
͞Ana Paula �avi .͟ K documento menciona Ƌue o empresário Aleǆ 
Parente, um dos presos na operação, encaminha o contato dela 
para outro empresário Ƌue tambĠm Ĩoi preso. Parente solicita Ƌue 
ele entre em contato com a assessora de Alcolumbre.

Suíte
K general talter �raga EeƩo, 
Ƌue tambĠm Ġ eǆͲministro do 
governo �olsonaro, está preso 
no Comando da 1 ª  Divisão de 
EǆĠrcito, no Zio de Janeiro. 
Apesar do termo ͞prisão ,͟ ele 
está mantido em um Ƌuarto 
do comandante da unidade. K 
cƀmodo tem armário, Ĩrigobar, 
televisão, arͲcondicionado e 
banheiro eǆclusivo. K Estatuto 
do Dilitares prevê como 
prerrogativa o cumprimento 
de pena de prisão ou detenção 
somente em organização 
militar da respectiva &orça cuũo 
comandante tenha precedência 
hierárƋuica sobre o preso. Ku 
seũa͗ �raga EeƩo, Ƌue Ġ general 
Ƌuatro estrelas, sſ pode ficar 
preso onde há um militar 
de igual posto como cheĨe. 
Por ser uma situação rara, o 
local da prisão precisou ser 
improvisado, uma vez Ƌue não 
há um espaço preparado para 
receber general desta patente.

Fibromialgia
A �omissão de ^aƷde da �ąmara 
dos Deputados aprovou proposta 

Ƌue estabelece a validade 
permanente do laudo mĠdico Ƌue 
atesta fibromialgia, podendo ser 

atualizado caso ocorra modificação 
do Ƌuadro. K teǆto Ġ relatado 

pela deputada �armen �anoƩo 
;�idadaniaͲ^�Ϳ ;ĨotoͿ. Em vez de 
criar uma norma independente, 

�armen incluiu a previsão na >ei Ƌue 
estabelece diretrizes para atender 

pessoas com fibromialgia, uma 
síndrome crƀnica Ƌue se maniĨesta 

por meio de dores persistentes no corpo todo, principalmente nas 
articulaçƁes e mƷsculos. AlĠm das dores, a doença causa Ĩadiga, 

distƷrbios do sono, depressão e ansiedade, entre outros sintomas. 
͞A fibromialgia Ġ reconhecida pela KD^ como altamente prevalente 
e incapacitante, aĨetando diversos aspectos da vida dos pacientes ,͟ 

observou �armen �anoƩo. A intenção Ġ conceder validade 
permanente para atestado de fibromialgia.

D IVULG AÇ Ã O

Envolvido
A prisão especial Ġ um 
beneİcio dos militares antes 
da condenação definitiva. �e 
acordo com as regras, neste 
caso, os oficiais são presos 
em aloũamentos. talter �raga 
EeƩo se tornou o primeiro 
general de quatro estrelas do 
EǆĠrcito a ser preso no �rasil. 
�etido no sábado ;ϭϰͿ pela 
P&, ele Ġ acusado de integrar a 
articulação de um plano de golpe 
de Estado apſs o resultado das 
eleiçƁes presidenciais de ϮϬϮϮ. 
�e acordo com a P&, há indícios 
Ƌue colocam o general como 
um coordenador da tentativa 
de golpe desde o início das 
investigaçƁes, apontando 
como envolvido na articulação 
política para tentativa de 
golpe, inclusive, com planos 
e conĨecçƁes de documentos 
e, segundo a P&, �raga EeƩo 
teria Ĩeito um ͞manuscrito ,͟ 
Ƌue afirmava͗ ͞>ula não sobe a 
rampa” .
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TCE determina que a
Sesp evite a suspensão
de alimentação a presos

Antecipando-se à possi-
bilidade da ocorrência de si-
tuações graves no setor peni-
tenciário do Paraná, a Sexta 
Inspetoria de Controle Ex-
terno do Tribunal de Contas 
do Estado determinou que a 
Secretaria de Segurança Pú-
blica (Sesp-PR) adote todas 
as medidas para garantir que a 
prestação do serviço essencial 
de alimentação ao sistema pe-
nitenciário não seja interrom-
pida. A 6ª ICE, que tem como 
superintendente o conselheiro 
Fabio Camargo, é a unidade do 
TCE-PR atualmente responsá-
vel pela fiscalização da área te-
mática Cidadania e Segurança 
Pública na esfera estadual.

Na medida cautelar, emitida 
neste sábado (14 de dezembro), 
o conselheiro determinou que a 
Sesp-PR não permita a desmo-
bilização dos atuais fornecedo-
res das refeições até que toda 
a transição, fruto da realização 
de nove pregões que atrasaram, 
esteja planejada e coordenada 
para a substituição dos fornece-
dores. Evitando-se, assim, riscos 
de desabastecimento e garan-
tindo a continuidade do forne-
cimento de refeições de forma 
ininterrupta.

O conselheiro também de-
terminou que o secretário da 
pasta, Hudson Leôncio Teixeira, 
apresente um plano minucioso 
de transição entre fornecedo-
res, com datas, prazos e res-

Rede de dados em alta velocidade
da Copel aumenta a eficiência

A Copel concluiu a instala-
ção de 65% de uma nova rede 
de transmissão de dados em 
alta velocidade entre usinas, 
subestações, redes de energia 
e os milhares de equipamen-
tos que as interligam aos dois 
centros de operações da com-
panhia e permitem operações 
automáticas. A iniciativa inte-
gra o amplo pacote de inves-
timentos em automação que 
a empresa está realizando. Ao 
longo de 2025 serão instalados 
os equipamentos de telecomu-
nicações para alcançar o total 
de 260 estações, com um inves-

timento de R$ 51,5 milhões.
“Estamos construindo 

uma rede de transmissão de 
dados que antecipa o futuro”, 
afirma o presidente da Copel, 
Daniel Pimentel Slaviero. “É 
segura, confiável, atende 
todos os requisitos tecno-
lógicos do sistema elétrico, 
com as barreiras mais ade-
quadas para proteger nossas 
operações de ataques ciber-
néticos”, acrescenta Slaviero. 
“Isso significa uma rede mais 
eficiente, que proporciona 
um serviço de melhor quali-
dade à população”.

As 170 estações que já re-
ceberam a nova infraestrutura 
conectam a rede de fibra óptica 
que interliga as subestações de 
energia da Copel. Essa rede é 
exclusiva da Companhia, ou 
seja, não está vinculada à in-
fraestrutura de telecomunica-
ções de terceiros.

É essa estrutura que ga-
rante tráfego de dados em alta 
velocidade e com redundância, 
o que confere segurança para 
a operação remota dos equipa-
mentos automatizados instala-
dos nas instalações de energia 
da empresa.

ponsáveis, para que ela ocorra 
de forma planejada e coorde-
nada. Dessa forma, deve sus-
pender o pedido de orçamento 
nº 76/2024, promovido pelo De-
partamento de Polícia Penal do 
Paraná, que prevê a contratação 
dos serviços em regime de emer-
gência, “considerando o perigo 
na desmobilização e entrada 
de outro fornecedor que possa 
gerar prejuízos irreparáveis aos 
custodiados”.

No ofício em que solicitou a 
emissão da cautelar, a equipe 
técnica da 6ª ICE destaca que 
“identificou situação de ex-
trema insegurança, a qual nos 
exige atuação drástica, deter-
minando imediata ação pe-
rante o órgão responsável para 
que assuma a sua responsabi-
lidade, da qual já vem sendo 
cobrado e não dando resposta 
adequada, para que, em 48 
horas seja fornecido o plane-

jamento adequado”.
Segundo a ICE, “em nome da 

segurança pública, paz social e 
responsabilidade institucional 
serão aplicados os mecanis-
mos rigorosos, constitucionais 
e legais aos gestores, caso não 
forem cumpridas tais exigên-
cias”. E enfatiza que a transição 
deve ser realizada de forma pla-
nejada e ordenada, sob pena de 
comprometimento do sistema 
de abastecimento de refeições.

O Tribunal está intimando 
a Sesp-PR para ciência e cum-
primento imediato da cautelar; 
e citando os responsáveis para 
apresentação de justificativas 
em até 15 dias. A decisão mo-
nocrática do relator será sub-
metida à homologação pelo 
Tribunal Pleno. Caso não seja 
revogada, os efeitos da medida 
cautelar perduram até que o 
colegiado decida sobre o mé-
rito do processo.

Medidas devem ser tomadas pela Sesp para garantir que a prestação do serviço de alimen-
tação ao sistema penitenciário não seja interrompida
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Manual
O TCE-PR publicou o Manual 
de Iní cio de Mandato, com 
9 4 páginas e dez capí tulos, 
que reú ne informações aos 
prefeitos que tomam posse 
em 1 º  de j aneiro. O manual 
apresenta o trabalho de controle 
ex terno do gasto pú blico pelo 
TCE-PR. Ex plica quais são os 
instrumentos de fiscalização, 
as possí veis sanções aplicadas, 
os canais de comunicação, 
as obrigações e os sistemas 
inĨormatizados por meio dos 
quais os municí pios enviam 
informações obrigató rias ao 
tribunal.

Apoio
O Programa Agropecuária da 
Faep completou um ano nos 26  
colégios agrí colas do Paraná. 
Entre outras ações, oferece 
mó dulos sobre tecnologia e 
inovação na agropecuária. Mais 
de 7 ,4 mil alunos passaram pelo 
programa em 43 9  mó dulos. 
A parceria com o Estado se 
estenderá por mais quatro 
anos. Além das formações, a 
Faep entregou aos colégios 5 3 0 
aparelhos como GPS’ s portáteis e 
agrí colas, tablets, amostradores 
de solo, Ňuǆƀmetros e 
termohigroanemƀmetros, Ŭits 
de ordenha, de aplicação de 
agroquí micos e de perdas, 
drones e penetrƀmenos de 
solo. Ao todo, os investimentos 
somam R$  3 ,2 milhões.

Em concreto
O DER/ PR homologou o resultado 
da licitação para duplicar em 
pavimento rí gido de concreto a 
PZͲϰϭϮ entre Datinhos e Praia 
de Leste em Pontal do Paraná. O 
investimento será de ZΨ Ϯϳϰ,ϱ 
milhões. Agora serão realizados 
trâmites internos seguidos da 
assinatura do contrato, com o 
�onsſrcio dE PZͲϰϭϮ Datinhos, 
composto pelas empresas TCE 
Engenharia e Ellenco Construções. 
O prazo de ex ecução é de 1 .08 0 
dias corridos apó s emissão da 
Ordem de Serviço. A obra de 
ϭϰ,Ϯϴ Ƌuilƀmetros terá pista 
central em pavimento rí gido 
de concreto, vias marginais em 
pavimento asĨáltico, novas pontes 
sobre o �anal de Datinhos e sobre 
o Rio Balneário, e um viaduto no 
entroncamento da rodovia com a 
Avenida �uritiba.

Novo porto
O edital de licitação da PAR1 5  no 
Porto de Paranaguá faz parte dos 

Isenção
K governador Zatinho JƷnior ;P^�Ϳ sancionou a lei Ƌue isenta as 

motocicletas de até 1 7 0 cilindradas do IPVA. A isenção alcança 7 3 2 
mil motociclistas. A lei tambĠm isenta do /PsA de ƀnibus, microͲ

ƀnibus, caminhƁes movidos eǆclusivamente a gás natural, veículos 
movidos a hidrogê nio. Nos dois casos, a isenção vale até o dia 3 1  de 

dezembro de 2027 .

grupos de áreas leiloadas desde 
ϮϬϭϵ ;PAZϬϭ, PAZϬϵ, PAZϭϮ, 
PAZϯϮ e PAZϱϬͿ e prſǆimo do 
novo leilão das áreas PAR1 4 e 
PAR25 . Todas as concessões 
somam R$  3 ,7  bilhões em 
investimentos, com centenas de 
empregos gerados, permitindo a 
ocupação produtiva de espaços 
ociosos. A principal vantagem 
das concessƁes Ġ a garantia de 
investimentos em inĨraestrutura 
na área pú blica, que pode ser 
utilizada por outros terminais. Ao 
fim desse processo, a empresa 
pú blica terá regularizado todos os 
contratos pendentes.

Canal de Acesso
Outro processo em andamento 
é o da concessão do Canal de 
Acesso Aquaviário ao Porto de 
Paranaguá, encaminhado ao 
TCU. Com isso, o Paraná se torna 
o primeiro estado a implantar 
um modelo de concessão desse 
tipo na AmĠrica >atina, Ƌue 
poderá servir de referê ncia 
para outros portos do paí s. A 
concessão abrangerá a ampliação, 
manutenção e ex ploração do canal 
de acesso pelo prazo de 25  anos, 
com possibilidade de prorrogação 
de até 7 0 anos.

Novas linhas
O superintendente de Serviços 
de Transporte Rodoviário de 
Passageiros, Juliano de �arros 
^amƀr, publicou aviso convocando 
para linhas de transporte 
rodoviário coletivo internacional 
de passageiros, com base também 
nos acordos bilaterais celebrados 
entre o Brasil e outros paí ses. As 
operadoras interessadas deverão 
apresentar propostas em até 3 0 
dias. As linhas incluem Maringá-
Assunção, Maringá-Coronel 
Kviedo, Zio de JaneiroͲAssunção 
;passa por >ondrinaͿ e ^ão PauloͲ
Assunção ;>ondrina, Daringá e 
�ascavel e inclui �iudad del EsteͿ.

Aprovado
O proj eto CooperAgro entre 
cooperativas da agricultura 
familiar e Campo Mourão 
foi aprovado pelo Finep. O 
proj eto dos professores Igor 
W iese e Reginaldo Ré da 
UTFPR vai receber um aporte 
de ZΨ Ϯ,ϴ milhƁes. K desafio 
Ġ aumentar a produtividade 
e a sustentabilidade dos 
sistemas agroalimentares e da 
agricultura familiar para atender 
as demandas da Coafcam –  
�ooperativa Agroindustrial dos 
Produtores Familiares de Campo 
Mourão e Região.
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Bancada Feminina da Alep encerra 2024
com mais conquistas para as mulheres

Em 2024, a Bancada Fe-
minina da Assembleia Legis-
lativa do Paraná, sob a lide-
rança da deputada estadual 
Mabel Canto (PSDB), conso-
lidou sua atuação com uma 
série de importantes avan-
ços na defesa dos direitos 
das mulheres. Destacam-se 
a criação do Código Estadual 
da Mulher Paranaense (Lei nº 
21.926/2024) e a participação 
da deputada Mabel e da de-
putada Cristina Silvestri (PV) 
no V Fórum Internacional Mu-
lher Mariposa, em Paris, que 
reuniu personalidades políti-
cas de todo o mundo para de-
bater temas ligados aos direi-
tos das mulheres e o combate 
à violência política de gênero.

Acompanhe os principais 
feitos da Bancada Feminina 
em 2024:

FEVEREIRO
A criação da Comissão Es-

pecial que iniciou a análise 

do Código da Mulher Para-
naense teve grande destaque, 
com a deputada Mabel Canto 
assumindo a relatoria. A Co-
missão, presidida pela depu-
tada Márcia Huçulak (PSD), 
reuniu importantes parla-
mentares femininas e dis-
cutiu um projeto de grande 
relevância para o Estado. Em 
20 de fevereiro, o parecer fa-
vorável da deputada Mabel 
Canto foi aprovado, dando 
continuidade ao processo de 
criação da Lei.

MARÇO
Em comemoração ao Mês 

da Mulher, a Bancada Femi-
nina homenageou dez mu-
lheres paranaenses de des-
taque com o prêmio Rosy 
de Macedo, criado pela Ban-
cada. Além disso, a deputada 
Mabel, que também presidiu 
a Comissão de Constituição e 
Justiça da Casa pelo segundo 
ano consecutivo, foi funda-

mental na aprovação, em 11 
de março, do projeto de Lei 
625/2023, que instituiu o Có-
digo da Mulher Paranaense. A 
aprovação da emenda ao PL 
1012/2023, que visa comba-
ter o assédio sexual na Polí-
cia Civil do Paraná, também 
foi uma vitória da Bancada 
Feminina.

ABRIL
Em 17 de abril, foi sancio-

nada a Lei nº 21.926/2024, 
que criou o Código Estadual 
da Mulher Paranaense, que 
consolida 99 leis com a temá-
tica mulher e visa garantir di-
reitos fundamentais das mu-
lheres do Paraná. O evento de 
sanção, realizado no Palácio 
Iguaçu, marcou um momento 
histórico para as mulheres do 
Estado.

JUNHO
A Bancada Feminina rea-

lizou encontros importantes, 

como o evento que reuniu 
juízas e desembargadoras do 
TJPR, discutindo ações cola-
borativas entre o Legislativo 
e o Judiciário em prol dos di-
reitos das mulheres. Promo-
veu reunião para debater a 
violência política de gênero 
e raça com a participação do 
Observatório de Violência Po-
lítica de Gênero.

JULHO
A Bancada Feminina pro-

moveu um encontro com a 
Secretária da Mulher, Igual-
dade Racial e Pessoa Idosa, 
Leandre Dal Ponte, sobre o 
Dia Estadual de Combate 
ao Feminicídio, reforçando 
o compromisso com a luta 
contra a violência de gênero.

AGOSTO
A Bancada apresentou um 

requerimento solicitando in-
formações sobre o Concurso 
Público da Polícia Penal.

NOVEMBRO
Em novembro,  Mabel 

Canto e Cristina Silvestri par-
ticiparam do V Fórum Interna-
cional Mulher Mariposa, em 
Paris, representando a Alep. 
Também discutiram parcerias 
com a Fundação Mulher Mari-
posa para promover os direi-
tos das mulheres no Paraná.

Teve atuação fundamental 
para o avanço das políticas pú-
blicas de igualdade de gênero, 
com ações concretas que forta-
lecem a proteção, o respeito e 
a consolidação dos direitos das 
mulheres paranaenses.

As deputadas Cantora 
Mara Lima (Republicanos), 
Mabel Canto (PSDB), Ana 
Júlia (PT), Maria Victoria (PP), 
Cloara Pinheiro (PSD), Cris-
tina Silvestri (PSDB), Flávia 
Francischini (União), Luciana 
Rafagnin (PT), Márcia Huçu-
lak (PSD) e Marli Paulino (SD), 
formam a Bancada Feminina 
na Assembleia.
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PR é destaque nacional
em inovação na última
década, aponta o INPI

O Paraná consolidou-se 
como um dos estados mais 
inovadores do Brasil, regis-
trando um salto no ranking do 
Índice Brasil de Inovação e De-
senvolvimento (IBDI): passou 
da 6ª para a 3ª posição no pe-
ríodo de 2014 a 2024, ou seja, 
destacando-se como uma das 
três economias mais inova-
doras do país. O resultado do 
levantamento é do Instituto 
Nacional da Propriedade In-
dustrial (INPI), órgão federal 
vinculado ao Ministério do 
Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços (MDIC).

Esse avanço foi impulsio-
nado por investimentos estra-
tégicos em ciência, tecnologia 
e inovação (CT&I), além de um 
forte foco no desenvolvimento 
de capital humano, um dos 
pilares de contexto avaliados 
pelo IBID. O índice, que segue 
a metodologia do Global In-
novation Index da Organiza-
ção Mundial da Propriedade 
Intelectual (OMPI), avalia a 
performance dos 27 estados 
brasileiros em 74 indicadores 
distintos.

Entre os indicadores do le-
vantamento estão ambientes 
propícios para inovação, como 
instituições, capital humano, 
infraestrutura, economia e 
negócios, além dos resulta-
dos, compostos pelos pilares 
de economia criativa e tecno-
logia. Os principais destaques 
paranaenses no levantamento 
são a economia criativa e o ca-
pital humano.

O secretário estadual da 
Inovação, Modernização e 
Transformação Digital, Alex 
Canziani, afirma que o resul-
tado é reflexo de um investi-
mento na cultura da inovação 
do Estado. “O destaque do 
Paraná é a combinação de po-
líticas públicas voltadas para 
a inovação, parcerias com 
o setor privado e iniciativas 
educacionais que priorizam 
áreas tecnológicas e sustentá-
veis. Agora, o próximo passo é 
tornar o Paraná referência em 
Inteligência Artificial”, disse 
Canziani.

No topo do ranking do IBID, 
os seis estados mais inovadores 

Inovação
A política de inovação do Paraná prioriza setores como agronegſcio, 

biotecnologia, energias sustentáveis, cidades inteligentes e trans-
Ĩormação digital. Proũetos como o Paraná Anũo /novador, da ^E/, Ƌue 

ũá investiu ZΨ ϯϳ milhƁes em startups desde ϮϬϮϯ, e o Programa 
Paraná Dais �iência, da ^eti, Ƌue destinou ZΨ ϱϳ,ϱ milhƁes para 

pesƋuisas em ϮϬϮϯ, reĨorçam o investimento em capital humano e 
na economia criativa paranaense. Eo campo da educação, progra-

mas como o dalento dech Paraná, implementado neste ano, Ĩormam 
ũovens em cursos de programação nos municípios com menor ín-

dice de desenvolvimento. �om bolsas de atĠ ZΨ ϭ.ϱϬϬ, o programa 
incentiva a permanência dos alunos em suas cidades, contribuindo 

para o desenvolvimento local.

Política de Inovação
K &undo Paraná, principal mecanismo de financiamento da ciência, 
tecnologia e inovação no Estado, Ġ um dos pilares dessa evolução. 

Em ϮϬϮϯ, o Ĩundo alcançou ZΨ ϱϭϳ,ϯ milhƁes, um aumento de ϰϲϱй 
em relação a ϮϬϭϵ, Ƌuando o orçamento era de ZΨ ϵϭ,ϱ milhƁes. 

Para ϮϬϮϰ, a previsão Ġ de ZΨ ϳϬϴ,ϵ milhƁes, totalizando um cresci-
mento de ϲϳϰй em seis anos.  K Ĩundo Ġ aplicado pelas secretarias 
estaduais da �iência, decnologia e Ensino ^uperior ;^etiͿ͖ /novação, 

Dodernização e dransĨormação �igital ;^E/Ϳ, alĠm da &undação 
Araucária, /nstituto de decnologia do Paraná ;decparͿ, /nstituto 

Paranaense de �esenvolvimento Econƀmico e ^ocial ;/pardesͿ, e o 
/nstituto de �esenvolvimento Zural do Paraná ;/�ZͲPZͿ.

do Brasil permanecem os mes-
mos ao longo da década: São 
Paulo, Santa Catarina, Paraná, 
Rio de Janeiro, Rio Grande do 
Sul e Minas Gerais. Porém, o 
maior salto da lista foi do Pa-
raná. Em 2014, o Estado ocu-
pava a 6ª posição, mas avançou 
de forma consistente, ultrapas-
sando o Rio de Janeiro e o Rio 
Grande do Sul, para assumir a 3ª 
colocação em 2024.

São Paulo manteve-se 
como líder, enquanto Santa 
Catarina subiu para a vice-li-
derança, ultrapassando o Rio 
de Janeiro, que caiu para a 4ª 
posição. Rio Grande do Sul e 
Minas Gerais perderam uma 
posição cada, consolidando o 

cenário atual do top 6 da ino-
vação nacional.

ESTRATÉGIA
Em 2024, o Estado ampliou 

para 490 o número de am-
bientes promotores de ino-
vação credenciados em uma 
estratégia de integração entre 
pesquisa, setor produtivo e 
governo. No total, estão cre-
denciados 36 parques tecno-
lógicos, sendo 10 em opera-
ção, 11 em implantação e 15 
em planejamento. Além disso, 
são 53 incubadoras, 63 pré-in-
cubadoras, 12 aceleradoras, 64 
centros de inovação, 35 agên-
cias de inovação, 74 hubs de 
inovação e 154 espaços maker.

O Estado passou da 6ª para a 3ª posição no período de 2014 a 2024, ou seja, destacando-se 
como uma das três economias mais inovadoras do país

ROB ERT O D Z IURA J R/ AEN

Garoto prodígio
,oũe poderoso advogado na 
Esplanada, �arlos sieira &ilho 
era sſ mais um com escritſrio 
no Plano. Em ϮϬϮϯ mudouͲ
se para mansão no >ago ^ul 
ʹ a mini Diami do �errado. 
EspecializouͲse em contenciosos 
de habitação, emprĠstimos, 
licitaçƁes bancárias e em 
renegociaçƁes de dívidas. 
sieirinha Ġ o primogênito do 
atual presidente da �aiǆa.

Correu 
hm advogado conhecido 
em Dato 'rosso por cargos 
políticos eǆercidos no 'overno, 
sempre apadrinhado pelos 
barƁes do agronegſcio, prepara 
a mudança de seu escritſrio de 
�rasília para Diami, na &lſrida 
ʹ onde tambĠm tem residência 
boa parte de seus clientes. 
^ua banca Ġ especializada em 
recebimento de precatſrios 
e contenciosos nos dribunais 
^uperiores.

Outro capítulo
�eputados cobram do ministro 
de Dinas e Energia, Aleǆandre 
^ilveira, Ƌue eǆpliƋue em 
audiência pƷblica na �ąmara 
se ele sabia da compra de mina 
de urąnio por estatal �hina 
numa cidade no coração da 
Amazƀnia. K mais eǆtraído lá Ġ 
estanho, e o urąnio Ġ reũeitado e 
controlado pelo 'overno, mas... 
em se tratando de �hina...

Av. Prof. Castorina
A proĨessora �astorina ^abo 
Dendes, avſ paterna do 
ministro do ^d& 'ilmar Dendes 

Além da Presidência
EnƋuanto as 

atençƁes na �ąmara 
estão na sucessão 

de Arthur >ira, 
nos bastidores ũá 
começou a briga 
pelo comando 

das ϯϬ comissƁes 
permanentes. K 
P> Ƌuer um lugar 
na Ĩutura Desa 

do plenário, mas 
tentará voltar a 

presidir a �omissão 
de ZelaçƁes 

Eǆteriores. K líder 
do P^��, AdolĨo 
siana ;�AͿ, negociou a �ZE�E com ,ugo DoƩa, o potencial 

Ĩuturo presidente da �ąmara. �e olho no Ĩracasso internacional da 
política eǆterna de >ula da ^ilva, o P> Ƌuer emplacar >uiz Philippe 

de Krleans e �ragança ;^PͿ. K partido presidiu a �omissão em 
ϮϬϭϵͬϮϬ com Eduardo �olsonaro ;P>Ͳ^PͿ, outra opção na mesa.

e do desembargador Ĩederal 
/talo &ioravanti, dará nome 
a nova e maior avenida de 
�uiabá. ͞drataͲse de uma 
homenagem ă  matriarca da 
Ĩamília Ƌue engrandece o Dato 
'rosso com magistrados de 
destaƋue no �rasil ,͟ afirma o 
preĨeito  Emanuel Pinheiro. 
'ilmar Dendes ũá confirmou 
presença na inauguração da 
avenida.

Presentão de Natal 
Dais de Ϯ mil Ĩamílias 
celebraram o mês de outubro 
com dinheiro eǆtra em caiǆa. 
Ks produtos de capitalização 
da �rasilcap distribuíram cerca 
de ZΨ ϰ,ϴ milhƁes em prêmios 
a Ϯ.ϭϴϬ clientes sorteados. 
�estaƋue para o Kurocap, Ƌue 
pagou ZΨ ϰ,ϯϲ milhƁes em 
prêmios. Ks Estados com mais 
ganhadores Ĩoram ^ão Paulo 
;ϲϲϴ premiados͖ Dinas ;ϮϭϭͿ, 
^anta �atarina ;ϭϱϬͿ, Paraná 
;ϭϰϱͿ, e �ahia ;ϭϱϬͿ.

ESPLANADEIRA
η&atel inicia turnê ͞^olta o 
Pavão͟ no Zio dia ϮϬ com 
shoǁs na >apa e 'lſria.η^/^ 
vai oĨerecer /� �iploma, 
válido como substituto do 
EEED em ϮϬϮϱ.ηhp �rasil 
anuncia 'iovanna Dormino 
como gerente nacional de 
canais.η^'� conclui etapas 
iniciais dos Planos Dunicipais 
de Zedução de Ziscos.η&ullǇ 
EcosǇstem recebe mais 
de ZΨ ϮϬϬ milhƁes em 
investimento da Prudential 
/nternacional.ηZobƀ Apolo 
evita ZΨ ϮϬ milhƁes em gastos 
irregulares em obras pƷblicas.
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Secretário Sandro Alex recebe o Título
de Cidadão Honorário em Umuarama

O Secretário de Estado de 
Infraestrutura e Logística do 
Paraná, Sandro Alex Cruz de 
Oliveira, foi homenageado 
com o título de Cidadão Ho-
norário de Umuarama. A ce-
rimônia ocorreu ontem (16) 
no Plenário Germano Norbert 
Rudner da Câmara Municipal 
de Umuarama, às 21h.

O reconhecimento foi um 
reflexo do impacto positivo 
que Sandro Alex tem gerado 
na região através de suas con-
tribuições significativas para o 
desenvolvimento da infraes-
trutura local.

O projeto de outorga do tí-
tulo foi proposto pelo verea-
dor Clebão dos Pneus, que 
também ocupa a presidên-
cia da Câmara Municipal. Se-
gundo Clebão, a homenagem 
é um reconhecimento ao em-
penho e dedicação de Sandro 
Alex em promover melhorias 
que beneficiam diretamente 
a população de Umuarama e 
região. A expectativa é que a 
cerimônia reúna autoridades 
locais, representantes do go-
verno estadual e membros da 
comunidade.

Sandro Alex Cruz de Oli-
veira, mais conhecido como 
Sandro Alex, nasceu em Ponta 
Grossa em 25 de novembro de 
1972. Ele é um radialista, advo-
gado e político, filiado ao Par-
tido Social Democrático (PSD). 

Diplomação
Na mesma noite, também na Câmara Municipal de Umuarama, os 

vereadores Newton Soares    (PODE), Cris das Frutas (AVANTE), Lucas 
Grau (NOVO), Marquinho do Climério (REPUBLICANOS), Ronaldo Cruz 
Cardoso (PSB), Clebão dos Pneus (PP), Jabá da Carroceria (REPUBLI-
CANOS), Luiz Antonio (PP), Ednei do Esporte (UNIÃO) e Enfermeira 

Rosangela (AVANTE), eleitos no pleito de 2024, foram diplomados. O 
prefeito Fernando Scanavaca (REPUBLICANOS) e a vice Marcia Bononi, 

também foram diplomados na mesma sessão especial na noite de 
ontem. A diplomação é o ato formal que encerra o processo eleitoral 
e habilita o eleito a tomar posse no seu respectivo cargo. Atendendo 
aos princípios e aos valores da celeridade, eficiência, economicidade, 

desburocratização e sustentabilidade, a Justiça Eleitoral do Paraná 
instituiu a emissão, pela internet, de diplomas dos candidatos eleitos e 

suplentes em eleições gerais e municipais.

Deputada lança emendas para primeira 
infância, doenças raras e infraestrutura

A deputada estadual Maria 
Victoria (PP) apresentou 314 
emendas a Lei Orçamentária 
Anual (LOA) aprovada pela As-
sembleia Legislativa do Estado 
do Paraná. São indicações de 
investimentos em educação, 
saúde, infraestrutura, segu-
rança, turismo, geração de 
empregos, energias renová-
veis, inovação, obras nos mu-
nicípios entre outros temas.

A deputada explica que as 
emendas foram elaboradas 
pela equipe técnica com o au-
xílio de prefeitos, vice-prefei-
tos, vereadores e lideranças 
de todas as regiões. Também 
houve a indicação de entida-
des de classe, hospitais e orga-
nizações não governamentais.

“Apresentamos emendas 

Ao longo de sua carreira polí-
tica, foi eleito deputado federal 
pelo Estado do Paraná por três 
mandatos e atuou como mem-
bro do Conselho de Ética e De-
coro Parlamentar da Câmara 
dos Deputados. Na gestão de 
Ratinho Junior, Sandro Alex 
ocupa o cargo de Secretário 
de Infraestrutura e Logística 
do Paraná.

Filho de Nilson de Oliveira e 
Maria Luiza da Conceição Cruz 
de Oliveira e também irmão do 
também político Marcelo Ran-
gel, Sandro Alex iniciou sua 
trajetória profissional no rádio 
antes de ingressar na carreira 
jurídica. Ele se formou em Di-
reito pela Universidade Esta-
dual de Ponta Grossa (UEPG) 
em 1994. Além de sua atuação 
como radialista, Sandro Alex 
tem se destacado como advo-
gado e político no cenário pa-
ranaense.

Desde 2011, tem sido 
eleito Deputado Federal pelo 
Estado do Paraná, represen-
tando o PSD. Em 2019, assu-
miu o cargo de Secretário de 
Estado de Infraestrutura e 
Logística do Paraná, perma-
necendo até abril de 2022, 
quando se afastou devido ao 
período eleitoral. Em outu-
bro de 2022, conquistou seu 
quarto mandato como De-
putado Federal, atualmente 
licenciado para reassumir o 

cargo de Secretário de Estado 
de Infraestrutura e Logística.

Em sua atuação como 
Secretário de Estado, sem-
pre desprendeu atenção es-
pecial por Umuarama, con-
templando o município com 
importantes obras de infraes-
trutura, as quais totalizam 
quase R$ 80 milhões em in-
vestimentos. A solenidade de 
logo mais é aberta ao público 
e toda a comunidade é con-
vidada.

construídas a partir de de-
mandas apresentadas por 
quem vive os desafios e as 
dificuldades no dia a dia. Ou-
vimos centenas de pessoas e 

O projeto de outorga do título a Sandro Alex foi proposto pelo vereador Clebão dos Pneus, que também ocupa a presidência da Câmara
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Ao todo são 314 emendas à LOA. Temas foram elaborados pela equipe técnica com apoio de 
lideranças de todas as regiões
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A Associação Comercial, Industrial e Agrícola de Umuarama (Aciu) realiza 
hoje (terça-feira, 17), o primeiro sorteio da campanha Natal de Luz e Prê-
mios da Aciu. Será às 9h, na sede da entidade. Serão sorteados uma motoci-
cleta Yamaha Neo e dois patinetes elétricos entre os consumidores que fizeram 
compras em alguma das lojas que participam da campanha. O vendedor do 
cupom sorteado com a moto também será premiado com um vale-compra de 
R$ 500. Associados que quiserem acompanhar o sorteio estão convidados. 
O presidente da Aciu, Miguel Fuentes Romero Neto, estará presente, bem 
como os diretores da Associação.

ARQUIVO T RIB UN A H OJ E N EW S

articulamos junto à Comissão 
de Orçamento e aos deputados 
a inclusão dessas prioridades 
na Lei Orçamentária”, pontua 
Maria Victoria.
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“O ponto de partida do obter é o querer. tenha sempre isso 
em mente e saiba o que você deseja. objetivos fracos trazem 

resultados fracos. ouse mais. * ( The News)

PRAÇAS E LAGO
O Lago Aratimbó também 

concentra a Feira de Artesa-
nato, Praça de Alimentação 
e brinquedos pagos, além 

do Bondinho da Alegria. Na 
Praça Hênio Romangnolli 
está instalada a Casa do 

Papai Noel, que recebe as 
crianças as 19h às 22h. No 
local também há vendedo-
res ambulantes e música. 

Já na Praça Miguel Rossafa 
as famílias podem apreciar 
a decoração especial para 

fazer lindas fotos, com árvo-
re de Natal gigante, Casi-

nha do Papai Noel (só para 
visitação), presépio 

e muitas luzes.

REVOLUÇÃO 
A inteligencia artificial   tá 

transformando o marketing, 
revolucionando a medicina 

e até criando arte. O que 
parecia distante, hoje tá em 

todo lugar — e no mundo 
jurídico não é diferente.

###

A inteligência artificial 
generativa tá mudando os 
rumos de uma das profis-
sões mais tradicionais do 

mundo. É só pensar que ela 
pode:

###

Resumir, analisar e extrair 
informações de contratos 
e documentos jurídicos/ 

Gerenciar grandes volumes 
de dados e documentos 

jurídicos. / Fazer pesquisas 
em menos tempo.

MENOR
A taxa de mortalidade por Aids no 
Brasil é a menor em uma década. 
Em 2023, o índice foi de 3,9%, o 
mais baixo desde 2013, segundo 

o Ministério da Saúde. Apesar dis-
so, houve aumento de 4,5% nos

casos de HIV em relação a 2022, o
que é atribuído a um acesso mais

amplo a testes. 

###

A maior parte das infecções ocor-
reu em homens (70,7%), pessoas 
pretas e pardas (63,2%) e homens 

que fazem sexo com homens 
(53,6%), especialmente entre 20 e 
29 anos (37,1%). As regiões Norte 
e Sul lideram as taxas de detec-
ção, com destaque para as cida-

des de Boa Vista (50,4%), Manaus 
(48,3%) e Porto Alegre (47,7%). O 
país pretende eliminar a doença 

como problema de saúde pública 
até 2030. (Folha)

GRATUITO
Em um mercado de trabalho em 

constante transformação, ad-
quirir habilidades e fortalecer o 
currículo é essencial para quem 
vai buscar novas oportunidades 

ou promoções em 2025.
Neste mês, o Google disponibili-
zou 19 novos cursos gratuitos na 
plataforma Eu Capacito. As aulas 
abrangem diversas áreas, como 
marketing digital, programação 
e comunicação. Com durações 
que variam de 15 minutos a 40 

horas, os cursos oferecem certifi-
cado ao final.

Li na newsletter da Joyce e repasso - “ O “gray divorce” (ou divórcio grisalho) 
é uma tendência na turma acima dos 50 anos: isso é fato. O número de casais 

mais velhos se separando dobrou desde os anos 1990, de acordo com uma 
publicação no The Journal of Gerontology. O estudo também revelou que 

36% dos divórcios nos Estados Unidos são de pessoas com 50 anos ou mais. 
E o grupo que mais tem crescido nesse movimento é daqueles com mais de 

65 anos…Muitas dessas pessoas - especialmente as mulheres - cresceram em 
um contexto em que o divórcio não era uma opção ou ainda era um grande 
tabu. Agora, elas estão descobrindo que, independentemente da idade ou 
da duração da relação, ninguém é obrigado a ficar em um relacionamento 

que já não faz mais sentido. E, sejamos sinceros: aos 50 anos ainda tem mui-
ta vida para se viver e novos amores para os quais se dedicar. Ficar junto, só 

mesmo para quem ainda tem muito a ver com o outro.”

ZOOM
A coluna desta terça-feira destaca com muito carinho, Deusi Costa uma das empresárias mais 

dinâmicas de Umuarama. Ela é a proprietária da loja DEUSI Costa Fitness e atual presidente do 
Rotary Clube Catedral -, e ainda divide seu tempo com  a Câmara da Mulher. No clique com a filha 

Aline Mantovani Bacelar e o filho Guilherme. 

SINAL DOS TEMPOS
ARQUIVO PESSOAL

BOMBOCADO NA AIR FLYER
INGREDIENTES
1 lata de leite condensado 
(395 g)
2 ovos
1½ xícara (chá) de coco 
seco ralado (cerca de 100 g)
⅓ de xícara (chá) de queijo 
parmesão ralado fino
2 colheres (sopa) de man-
teiga derretida
manteiga para untar as 
forminhas
fubá para polvilhar 

MODO DE PREPARO
Unte com manteiga 9 formi-
nhas para empada de 7 cm 
de diâmetro de abertura, 4 
cm de diâmetro de base e 3 
cm de altura. Polvilhe fubá, 
chacoalhe para espalhar 
e bata na pia para tirar o 
excesso.
Numa tigela pequena, 
quebre um ovo de cada vez 
e transfira para uma tigela 
maior — se um deles estiver 
estragado, você não perde 
a receita. Adicione o leite 
condensado e misture bem 
com um batedor de arame. 
Junte o restante dos ingre-
dientes e misture com uma 
espátula para incorporar.
Coloque cerca de ¼ de 
xícara (chá) da massa do 
bombocado em cada formi-
nha, preenchendo até ¾ do 

volume. Dê uma leve batidinha 
no fundo de cada forminha para 
nivelar a massa — assim o bom-
bocado fica mais bonito depois 
de assado.

Preaqueça a Air Fryer  a 150 
ºC e programe para assar por 
30 minutos — os bombocados 
vão assar em duas levas de 15 
minutos.
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Palavras cruzadas

Solução anterior

Mensagem do Dia

        

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
Você vai encontrar segurança na companhia da 
família! E vale iniciar uma reforma, terminar tare-
fas de casa ou comprar algo para o lar. Tarefas de 
rotina devem se desenrolar com mais facilidade no 
trabalho. Além disso, seu charme estará a mil por 
hora! Vibes de sucesso no amor. 
Cor: BRANCO Palpites: 61, 16, 07

TOURO  21/4 a 205
Sua mente fica a mil por hora e você pode ter 
muitas ideias interessantes. Compartilhar isso 
com os colegas pode ser o início de um projeto 
interessante! As amizades também recebem boas 
energias e pode sobrar pique para se divertir com 
a galera hoje. O amor promete bons momentos. 
Cor: ROSA Palpites: 25, 52, 38

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Se depender das estrelas, você terá boas perspec-
tivas de encher o bolso, nem que seja preciso ralar 
dobrado ou assumir um trabalho extra. E com a Lua 
de mudança para Leão à noite, seu lado comunica-
tivo vai dar as caras com força total, Gêmeos! Você 
sai ganhando no amor. 
Cor: AMARELO Palpites: 39, 18, 03

CÂNCER 21/6 a 21/7
O dia conta com um astral mais descontraído, e 
você pode fazer contatos importantes ou influen-
ciar os outros com suas ideias. A Lua entra em Leão 
à noite, e promete melhorar as finanças, sinal de 
que fica mais fácil organizar as contas em casa. No 
amor, controle a possessividade. 
Cor: AZUL Palpites: 61, 16, 34

LEÃO 22/7 a 22/8
A terça começa um pouco devagar, mas se ouvir sua 
intuição, conseguirá dar conta de qualquer coisa que 
aparecer pela frente! E à noite, a Lua se muda para 
o seu signo e renova seu ânimo. Seu jeito original e 
encantador vai derreter corações no amor. 
Cor: VERDE-ESMERALDA Palpites: 04, 51, 31

VIRGEM 23/8 a 22/9
As amizades contam com good vibes nesta terça, 
e o pessoal estará ao seu lado para o que precisar! 
Bom momento para pensar fora da caixa e apresen-
tar ideias mais ousadas, já que terá facilidade para 
contagiar os outros com seu jeito mais otimista. 
Tudo tranquilo no amor. 
Cor: MAGENTA Palpites: 54, 36, 57

LIBRA  23/9 a 22/10
Você começa o dia com foco de raio laser no tra-
balho, Libra, e pode usar sua intuição para abrir 
caminho e subir na hierarquia. Definir algumas 
metas a longo prazo fica mais fácil, e à noite, com 
a Lua em Leão, é o seu lado sonhador e altruísta 
que se destaca. Os amigos podem ajudar no amor! 
Cor: PRETO Palpites: 11, 09, 18

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
Fica mais fácil fazer contatos e lidar com negó-
cios pela internet, especialmente se essas ativi-
dades envolverem outras pessoas. Quem está de 
férias conta com as melhores energias para cair 
na estrada, visitar amigos e sair da rotina. Planeje 
seus próximos passos no amor. 
Cor: AZUL-TURQUESA Palpites: 59, 50, 32

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
O dia promete ser agitado, e você pode aproveitar 
para fazer algumas correções ou ajustes nos seus 
planos de trabalho. A tarde será perfeita para quem 
pensa em fazer mudanças em casa ou até iniciar 
uma reforma. Há sinal de momentos divertidos, 
com muita paixão, no amor. 
Cor: AZUL-CLARO Palpites: 33, 60, 22

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Cooperação e união serão importantes para se 
destacar e atingir suas metas, principalmente no 
trabalho. À noite, a Lua entra em Leão e avisa que 
mudanças estão a caminho, inclusive para o seu 
bolso. E a paixão promete tacar fogo nos momen-
tos íntimos no amor! 
Cor: SALMÃO Palpites: 16, 36, 43

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Sua capacidade de lidar com as tarefas rotineiras 
ou mais chatinhas tem tudo para crescer nesta 
terça, Aquário. À tarde, deixe a enrolação de lado e 
mergulhe no trabalho de verdade, porque as ener-
gias serão pra lá de favoráveis para você encher o 
bolso. O amor fica protegido pelas estrelas. 
Cor: VIOLETA Palpites: 26, 33, 06

PEIXES 20/2 a 20/3
Criatividade, carisma, diplomacia e um pouco 
de sorte prometem abrir novas portas para você, 
inclusive no trabalho! Mas a Lua brilha em Leão à 
noite e pede um cuidado maior com a saúde: vale 
praticar exercícios físicos. O amor fica meio morno. 
Cor: ROXO Palpites: 30, 12, 57
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Tal é a confiança que temos diante de Deus, por meio de 
Cristo. Não que possamos reivindicar qualquer coisa com 

base em nossos próprios méritos, mas a nossa capacidade 
vem de Deus. Ele nos capacitou para sermos ministros de 

uma nova aliança, não da letra, mas do Espírito; pois a letra 
mata, mas o Espírito vivifica. 

2 CORÍNTIOS 3:4-6

Casos de Covid registram aumento na última semana
O Boletim Covid Semanal 

divulgado ontem (segunda-
-feira, 16) pela Secretaria Muni-
cipal de Saúde, mostrou que 11 
novos casos da doença foram 
confirmados na última semana 
(de 8 a 15 de dezembro). Os 
pacientes são nove mulheres 
e dois homens. Entre o dia 1° 
de janeiro deste ano até agora 
(351 dias), 1.179 casos foram 
registrados, sendo 730 mulhe-
res (62%), 398 homens (34%) e 
51 crianças (4%).

Ainda de acordo com o 
documento, nenhuma pes-
soa precisou ser internada 
para tratamento da Covid-19 
e agora já são pouco mais de 
nove meses sem casos mais 
graves da doença (275 dias). 
Desde quando foi decretada 
a pandemia de coronavírus, 
em março de 2020, até agora 
(são 58 meses), a Secretaria 
Municipal de Saúde faz o mo-
nitoramento e controla os nú-
meros a respeito da doença 

em Umuarama, totalizando 
44.018 casos, com 43.637 re-
cuperados.

Neste período, 361 óbitos 
foram oficialmente registra-
dos, com o último caso confir-
mado há um ano (em novem-
bro de 2023). O monitoramento 
aponta que 11 pessoas estão 
sendo tratadas como casos 
suspeitos para a covid e mais 
11 casos ativos, indicando que 
22 pacientes podem estar em 
isolamento domiciliar.

A Organização Mundial 
de Saúde (OMS) decretou o 
fim da emergência global de 
saúde em maio do ano pas-
sado, porém, como o vírus 
SarS-CoV-2 continua ativo em 
todos os continentes, o fim de-
finitivo da pandemia ainda não 
foi oficialmente declarado.

Desde o decreto de pandemia, em março 
de 2020, até agora (são 58 meses), a 

Secretaria Municipal de Saúde faz o 
monitoramento e controla os números
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PF investiga compra de votos e desvio de
dinheiro público por candidatos à prefeitura

A Polícia Federal deflagrou 
na manhã de ontem (segunda-
-feira, 16), uma operação com 
o intuito de investigar e desar-
ticular um grande esquema cri-
minoso de corrupção eleitoral 
por meio de aliciamento de 
eleitores e posterior compra de 
votos, além do oferecimento 
de apoio político em favor de 
candidatos à prefeitura do mu-
nicípio de São Jorge do Patro-
cínio (cidade localizada a 71 
quilômetros de Umuarama).

Segundo os agentes da Polí-
cia Federal, durante as investi-
gações, houve a verificação da 
presença de pessoas que afir-
maram terem sido abordadas 
por integrantes do esquema 
criminoso para aceitarem ofer-
tas de valores, seja em dinheiro 

Autor de assassinato no Parque
das Jaboticabeiras segue foragido

A Polícia Civil de Umua-
rama informou que, na tarde 
de ontem (segunda-feira, 16), 
o homem de 22 anos de idade, 
detido pela Polícia Militar e acu-
sado de envolvimento no assas-
sinato de um homem no último 
sábado (14), no Parque 1º de 
Maio, foi ouvido e liberado. A in-
formação repassada através de 
nota oficial pelo delegado chefe 
da 7ª Subdivisão Policial (SDP), 
Gabriel Menezes, é de que a de-
legada plantonista entendeu 
que não houve elementos ne-
cessários para o flagrante.

“O teor das declarações que 
o homem prestou durante o 
depoimento não podem ser di-
vulgadas, pois poderiam com-
prometer o andamento das in-
vestigações”, cita o delegado.

Ainda de acordo com Me-
nezes, não foram descartadas 
nenhuma das linhas de inves-
tigação. “Porém a definição 
exata do tipo de crime só será 
possível com a conclusão do 
caso. Mas, preliminarmente, 
a Polícia Civil trabalha com as 

possibilidades de homicídio 
qualificado ou latrocínio”.

O assassinato foi registrado 
às 2h15 do sábado, na avenida 
Pedromiro José Fernandes. Se-
gundo os relatos coletados pela 
PM no local, depois de uma dis-
cussão envolvendo três pessoas, 
um dos homens sacou de uma 
garrucha e disparou contra a ví-
tima, de 43 anos, que morreu no 
local. Em seguida, o veículo da 
vítima, uma VW Saveiro foi le-
vada pelos outros envolvidos, 
porém o condutor se envolveu 
em um acidente e abandonou 

o utilitário.
Durante as buscas, a polícia 

recebeu uma denúncia de que 
um homem estaria tentando in-
vadir uma residência na região. 
O suspeito, de 22 anos, foi loca-
lizado e confessou envolvimento 
no assassinato, revelando tam-
bém que, após o disparo fatal, 
fugiu, juntamente com o outro 
homem envolvido. Cada um se-
guiu direções diferentes.

O veículo roubado foi encon-
trado abandonado. O outro envol-
vido ainda não foi localizado, mas 
já foi identificado pela polícia.

ou em materiais de construção.
Apurou-se, ainda, a possível 

utilização de recursos públicos 
para o esquema de compra de 
votos, mediante desvio de va-
lores da administração pública 
municipal.

A PF ainda afirma que, além 
dos possíveis crimes citados 
acima, também foi verificada 
a presença dos orçamentos 
realizados em loja de mate-
riais de construção em nome 
do município, mas tendo como 
destinatários particulares. 
Tudo isso foi considerado ele-
mento documental que corro-
bora a tese de cometimento de 
corrupção eleitoral, demons-
trando indícios da suposta 
compra de materiais de cons-
trução pela prefeitura de São 

Capacitação de policiais para ações no Verão Maior Paraná
 A Polícia Civil do Paraná 

promoveu ontem (16) em Ma-
tinhos, no Litoral, uma reunião 
de abertura com os policiais civis 
que atuarão no Verão Maior Pa-
raná, com objetivo de reforçar a 

capacitação dos agentes, além 
de dar orientações gerais sobre o 
trabalho a ser realizado na tem-
porada, que se estenderá até 9 
de março de 2025.

“Estamos reforçando todas 

as unidades, desde Antonina, 
Morretes, Guaratuba, Matinhos 
até Pontal do Paraná, com mais 
de 500 policiais civis, focados na 
segurança e nas investigações”, 
explicou o delegado Getúlio de 

Morais Vargas, coordenador do 
Verão Maior Paraná pela PCPR.

Os policiais civis serão in-
corporados ao efetivo regular 
no Litoral e na Costa Noroeste. 
Delegados, agentes de polícia 

judiciária e papiloscopistas 
atuarão nos municípios de 
Guaratuba, Matinhos, Pontal 
do Paraná, Antonina e Morre-
tes, no Litoral, além de Porto 
Rico, no Noroeste.

Jorge do Patrocínio e entrega 
nas residências de particula-
res, sem qualquer justificativa 
conhecida para tanto.

Na ação desenvolvida 
ontem, os policiais federais 
deram cumprimento a cinco 

mandados de busca e apreen-
são expedidos pelo Tribunal 
Regional Eleitoral do Paraná.

A investigação policial 
apurou fortes indícios da prá-
tica de crimes como compra 
de votos e captação ilícita de 

votos, além de outros delitos 
conexos, incluindo o desvio de 
recursos públicos e constitui-
ção de organização criminosa.

As identidades dos candi-
datos investigados não foram 
divulgadas pela Polícia Federal.

Corpo foi recolhido ao IML e levado para necropsia no início da madrugada do domingo
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Durante a ação desenvolvida na cidade, foram cumpridos cinco mandados de busca e apreensão expedidos pelo Tribunal Regional Eleitoral do Paraná
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Durante abordagens rotineiras na noite do sábado (14), policiais militares 
que integram o BPFron (Batalhão de Polícia de Fronteira) averiguaram 
um ônibus de transporte interestadual com destino a Londrina. Durante a 
revista foram localizadas duas malas contendo 10,200 quilos de maconha 
prensada e 1,600 quilos de maconha tipo Skunk. O passageiro de 46 
anos responsável pela bagagem foi preso e encaminhado com a droga para a 
Delegacia da Polícia Civil de Iporã, onde foi preso e autuado em flagrante 
por tráfico de drogas.
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Balanço positivo  
em 2024

O ano de 2024 foi especial em vários sentidos. De um 
lado, tivemos desafios que exigiram a atenção imediata 
do Sistema FAEP, como as invasões de terras no Oeste 
do Paraná por supostos indígenas, a entrada desleal 
de tilápia do Vietnã e de leite do Mercosul no mercado 
brasileiro, e também as constantes quedas e interrupções 
no fornecimento de energia elétrica no interior do Estado. 
Todas essas e muitas outras questões contaram com 
respostas rápidas da entidade que representa oficialmente 
os produtores paranaenses.

De outro lado, também houve importantes conquistas, 
como a criação da centésima comissão local de mulheres 
do Estado, que vêm oxigenando as entidades e trazendo 
a força feminina do campo para as esferas de decisão; a 
criação da Assistência Técnica e Gerencial (ATeG), serviço 
que leva atendimento personalizado para as propriedades, e 
a ampliação do número de sindicatos rurais, que fechou o 
ano com 162 entidades ativas.

Esses são só alguns exemplos de como a atuação do 
Sistema FAEP se dá em diferentes frentes de batalha. De um 
lado, protege o interesse de quem produz; de outro, fornece 
condições para que essa produção avance em um cenário 
de segurança jurídica e justiça social.

Uma vez que agricultores e pecuaristas precisam se 
preocupar com o clima, com o mercado e com dezenas 
de outras questões todos os dias para manter a produção 
de alimentos, é justo que eles possam contar com uma 
entidade como o Sistema FAEP para cuidar dos seus 
interesses nas esferas política e institucional. Felizmente, 
2024 termina com mais conquistas que reveses.

Boas festas e feliz 2025!

sistemafaep.org.br

Technopark credencia ambientes
de inovação, ciência e tecnologia

Entre 399 municípios exis-
tentes no Estado, apenas 10 
deles (2,5%) possuem parques 
tecnológicos credenciados 
pelo Separtec (Sistema Esta-
dual de Ambientes Promoto-
res de Inovação do Paraná) – 
e o Technopark Umuarama, 
além de fazer parte do seleto 
grupo, foi o primeiro am-
biente promotor de inovação 
a ser credenciado no Paraná. 
No momento, seis espaços já 
estão em funcionamento, esta-
belecendo o desenvolvimento 
da economia, pensando e pre-
parando a Capital da Amizade 
para o futuro.

O Technopark conta, neste 
momento em que está sendo 
implantado, já recebeu recur-
sos do Governo do Estado e 
tem previsão de novos inves-
timentos para 2025. Acom-
panhado de profissionais da 
Secretaria e instituições par-

ceiras, o secretário Junior Ce-
ranto participou do 6º Encon-
tro dos Parques Tecnológicos 
do Paraná, realizado em Lon-
drina, onde reuniram-se todos 
os parques em operação, os 
que ainda estão só no projeto 
e aqueles em implantação, que 
é o caso do Technopark Umua-
rama. “Entre os benefícios de 
quem faz parte de parques 
tecnológicos é que estes am-
bientes podem se candidatar 
a receber recursos anualmente 
do Governo do Paraná”, relata.

Chegada do Papai Noel abre o Natal
Encantado das Emoções em Umuarama

A chegada de Papai Noel 
a Umuarama para o Natal de 
2024 aconteceu na noite do sá-
bado (14), com a realização de 
um desfile artístico composto 
por 47 alas, centenas de perso-
nagens e atrações que encan-
taram a crianças e adultos. O 
prefeito Celso Pozzobom, 
acompanhado dos secretários 
municipais, abriu as atividades 
de lançamento da campanha 
Natal Encantado das Emoções, 
que foi prestigiada por milha-
res de pessoas.

O desfile foi iniciado com 
as misses que representam 
Umuarama (que é referência 
em belas mulheres). Segui-
ram-se artistas, personagens 
infantis, bailarinas, acroba-
tas, ginastas e atletas, além 
de carros alegóricos e os 
personagens religiosos, que 
contaram a história de Cristo 
desde a anunciação até o nas-
cimento. “O empenho de todos 
foi responsável por emocionar 
e encantar os visitantes: um 
trabalho profissional que segu-
ramente vai ficar marcado nos 
corações de quem prestigiou o 
evento”, comenta o secretário 
municipal de Comunicação, 
Vânio Cezar Pressinatte.

A programação contou com 
a participação dos atletas da 
equipe Tigres, campeões de 
basquetebol em cadeira de 
rodas, alunos da Guarda Mirim, 
que vieram de soldadinhos de 
chumbo, grupo de ciclistas, 
atletas medalhistas da ter-
ceira idade, atores e músicos 
dos corais da Fundação Cultu-
ral, alunos da Escola Municipal 
Evangélica, representando os 
mais de 10.700 estudantes da 
rede municipal de educação, 
grupos diversos das secreta-
rias municipais de Esporte e 
Lazer (Smel), da Assistência 
Social (Ceju – Centro da Ju-
ventude), Centro Cultural Vera 
Schubert e da Unipar (Univer-
sidade Paranaense). “Também 
contamos com a participação 
de artistas do grupo Sou Arte, 
de Campo Mourão”, relata.

Outro momento que emo-
cionou a criançada foi a che-
gada de Papai Noel, que veio 
de trenó puxado por renas, 
confeccionadas por uma 
empresa especializada em 
personagens realísticos. Bas-
tante emocionado, Celso Poz-
zobom agradeceu a presença 
de todos e falou sobre seus 
últimos dias à frente da ad-

ministração municipal. “Agra-
deço a todos que ficaram a 
meu lado, agradeço a todos 
que rezaram por mim, agra-
deço pelo carinho que sem-
pre recebi. Natal é tempo de 
exaltarmos Jesus, que veio a 
esse mundo para nos salvar. 
Que Ele esteja no lar de cada 
um de vocês”, afirmou. Uma 
bateria de fogos de artifício 
encerrou o espetáculo.

Convocação
Na  pró x ima quinta-feira (1 9 ), 
a Secretaria de Educação 
realizará a terceira reunião 
de pais ou responsáveis pelos 
alunos da rede municipal, que 
serão recebidos nas unidades 
educacionais onde seus 
filhos estudam. K encontro 
é de ex trema importância 
para o acompanhamento do 
desenvolvimento escolar dos 
estudantes e terá horários 
distintos, conĨorme o turno 
de estudo. Pela manhã as 
reuniƁes acontecem ăs ϴh, 
ă tarde serão ăs ϭϯh e para 
as instituiçƁes Ƌue oĨerecem 
educação em tempo integral, 
as reuniƁes serão pela manhã, 
tambĠm ăs ϴh. ͞As reuniƁes 
são organizadas com base em 
uma pauta estruturada pela 
direção e pela coordenação 
pedagó gica de cada unidade” , 
lembra a coordenadora 
pedagſgica Patrícia Abucarma.

Assine o TRIBUNA HOJE

(44)3056-6050

Milhares de pessoas prestigiaram o espetáculo artístico, que contou com 47 alas, show musical e queima de fogos

ASSESSORIA/ SEC OM
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Criação do núcleo de proteção de
Defesa Civil de Vila Nova União

O projeto de criação do 
Núcleo de Proteção de Defesa 
Civil (Nupdec) no distrito de 
Vila Nova União deu mais um 
passo no último domingo (15), 
com a formação e capacitação 
de brigadistas para combate a 
incêndios ambientais e flores-
tais. Quatro brigadistas da re-
gião do distrito participaram 
do treinamento, ministrado 
pela Coordenadoria Munici-
pal de Proteção e Defesa Civil 
(Compdec) de Umuarama.

A criação de um núcleo de 
defesa civil no distrito começou 
a ser discutida formalmente no 
início de novembro deste ano, 
quando o coordenador da Com-
pdec, Joelson Simão Barbosa, 
realizou uma reunião com lide-
ranças locais e a vereadora Cris 
das Frutas. Também participa-
ram, na ocasião, os bombeiros 
civis Lucas Fernandes e Luiza 
Kaori Onada Ito, instrutora de 
brigadas de combate a incên-
dios, e o líder comunitário re-
presentante dos moradores, 
Francisco Pereira dos Santos.

“A criação de núcleos co-

munitários é uma ação da 
Defesa Civil para agilizar o 
atendimento de situações de 
incêndios ambientais e primei-
ros socorros em caso de emer-
gência. Uma das primeiras uni-
dades de apoio será instalada 
em Vila Nova União, que fica a 
32 km da cidade e que teve sé-
rios problemas com incêndios 
neste ano”, lembrou Joelson.

O coordenador explicou que 
o Nupdec tem como finalidade 
integrar o Sistema de Proteção 
e Defesa Civil, atuando em em-
presas, estabelecimentos de 
ensino, comunidade e institui-
ções de segurança pública para 
garantir uma ação conjunta de 
toda a sociedade nas ações de 
segurança social.

O núcleo busca inspirar 
uma mudança cultural e levar 
treinamento para o engaja-
mento de comunidades parti-
cipativas, informadas, prepa-
radas e conscientes dos seus 
direitos e deveres relativos à 
segurança comunitária. “Vila 
Nova União será o primeiro dis-
trito, mas a intenção é levar o 

Novos brigadistas participaram do treinamento, ministrado pela Coordenadoria Municipal de Proteção e Defesa Civil 
(Compdec) de Umuarama
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Conselho dos Direitos da Mulher elege novos representantes da sociedade civil
A comissão de eleição con-

duziu a assembleia de escolha 
dos representantes da socie-
dade civil que vão compor o 
Conselho Municipal dos Direi-
tos da Mulher (CMDM) para o 
biênio 2025/2027 na manhã de 
ontem (segunda-feira, 16), na 
Secretaria-Executiva dos Con-
selhos da Secretaria Municipal 
de Assistência Social.

A votação ocorreu na sala 
de reuniões da Secretaria-
-Executiva dos Conselhos, na 
avenida Presidente Castelo 
Branco, 3370. Foram eleitos 
dois representantes de orga-
nizações comunitárias femi-
ninas, movimentos de mulhe-
res ou movimentos feministas 

(Camur e Rotary), um de enti-
dades religiosas (Mitra Dioce-
sana) e outro de instituições 
de ensino superior com ações 
relacionadas a políticas de 
igualdade de gênero (UniAlfa 
Faculdade).

Foram eleitos ainda um 
representante de instituições 
de apoio à promoção profis-
sional (Associação dos Clubes 
de Mães de Umuarama), um 
de categorias profissionais 
afetos à área dos direitos das 
mulheres (subseção da OAB/
PR), dois de associações, enti-
dades, cooperativas ou orga-
nizações não governamentais 
afetas aos direitos das mulhe-
res (Assempa e GupVida) e dois 

representantes de sindicatos 
com representatividade no 
âmbito municipal (Sispumu e 
Sindicato dos Bancários).

Com o resultado final da 
votação, as organizações da 
sociedade civil eleitas deve-
rão indicar seus respectivos 
representantes (titular e su-
plente) até 10 de janeiro, para 
nomeação pelo chefe do Exe-

cutivo Municipal. Para isso, é 
necessário que a relação dos 
conselheiros (as) titulares e 
suplentes seja encaminhada à 
Secretaria-Executiva dos Con-
selhos para a redação do res-
pectivo decreto de nomeação.

Os conselheiros, assim 
como a representação gover-
namental que vai compor o 
conselho no biênio 2025-2027, 

serão empossados em cerimô-
nia a ser convocada especifica-
mente para este fim. A comis-
são de eleição foi composta 
por Bruna Marcely Coutinho, 
Maristela de Azevedo Ribeiro, 
Suely Nishiyama Sucupira 
D’Andrea Gentil e pela secre-
tária municipal da Assistência 
Social, Dayanne Paola de Oli-
veira Demozzi.

Com o resultado final da votação, as organizações da sociedade civil eleitas deverão indicar 
seus respectivos representantes até 10 de janeiro
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Nupdec para outras localida-
des e assim agilizar o socorro, 
para minimizar prejuízos e sal-
var vidas”, completou Joelson.

O agente de Proteção e De-
fesa Civil atua na ligação entre 

o poder constituído e sua co-
munidade, multiplicando in-
formações e articulando dis-
cussões sobre problemas e 
formas de intervenções. Cada 
Nupdec é formado por um 

grupo organizado nos distri-
tos, bairros, ruas, edifícios ou 
associações comunitárias e 
seus integrantes participam de 
atividades de defesa civil como 
voluntários.
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Volvo Trucks recebe nota máxima
em teste de segurança na Europa

A Volvo foi a única marca 
a conquistar cinco estrelas 
no programa de testes Euro 
NCAP, que avaliou pela pri-
meira vez a segurança de ca-
minhões pesados. Os mode-
los testados foram o Volvo FH 
e Volvo FM, que receberam a 
classificação máxima na com-
paração com veículos de di-
versas marcas.

“Este excelente resultado 
nos deixa muito orgulhosos, 
pois confirma nossa posição 
de liderança em segurança”, 
diz Roger Alm, presidente da 
Volvo Trucks. “A segurança é 
um valor fundamental para 
nós. É um pilar em nosso le-
gado, que nos guia desde a 
fundação da Volvo há quase 
100 anos. A cada novo lan-

Vai ser o motorista da família pela
primeira vez nas férias: Prepara-se!

Com as festas de fim de 
ano chegando e a previsão 
de intensas ondas de calor 
ao longo das férias de verão, 
a expectativa das concessio-
nárias de rodovias de todo o 
Brasil é que haja um forte au-
mento no número de carros 
trafegando pelas estradas, 
principalmente em direção 
às regiões litorâneas — com 
mais de 10 milhões de car-
ros circulando só no estado 
de São Paulo. Muitos desses 
veículos serão dirigidos por 
motoristas que estão percor-
rendo amplas distâncias pela 
primeira vez, o que exige uma 
série de cuidados, conforme 
ressalta o coordenador téc-
nico dos lubrificantes Mobil, 
José Cesário.

“Dirigir longas distâncias 
pela primeira vez apresenta 
riscos que vão além o desco-
nhecimento técnico do veí-
culo. Nesse caso, a fadiga é 
uma preocupação central, 
especialmente para quem 
não está habituado a manter 
atenção prolongada em ro-
dovias. Além da fadiga, outro 
problema pode ser a falta de 
experiência em ultrapassa-
gens, controle de velocidade 
em descidas ou curvas acen-
tuadas, e até em lidar com 
condições climáticas adver-

sas, como chuva ou neblina, 
o que pode aumentar o risco 
de acidentes. É essencial que 
esses motoristas se preparem 
com antecedência, estudem 
suas rotas e conheçam bem 
o funcionamento do veículo 
para minimizar riscos e via-
jar com segurança”, enfatiza 
Cesário.

Com mais de 30 anos de 
experiência no setor, o coor-
denador técnico lista algumas 
dicas para quem vai pegar a es-
trada pela primeira vez neste 
período festivo:

FAÇA UMA REVISÃO GERAL DO VEÍCULO
Leve o carro a um mecânico de confiança para verificar:
• Óleo lubrificante do motor: cheque o nível e, se necessário, 
troque, optando sempre por um produto de confiança e ali-
nhado às especificidades que estão no manual do seu veículo. 
Selecione o óleo que atende ou supere as recomendações do 
fabricante do seu veículo;
• Sistema de freios: cheque as pastilhas, os discos e o fluido 
de freio. Verifique se estão em bom estado e se está na hora 
de trocar o fluido. A recomendação é trocá-lo, normalmente, 
a cada 2 anos. Os lubrificantes Mobil™ também oferecem al-
ternativas em fluidos; 
• Pneus: Verifique o estado e a calibragem (incluindo o estepe). 
Se estiverem muito gastos, considere trocá-los.
• Suspensão e alinhamento: Isso garante maior estabilidade na 
estrada. É recomendável checar também os amortecedores, 
buchas da suspensão e alinhamento.
2 - Atualize a documentação
Verifique se os documentos do carro — em especial o IPVA, o 
licenciamento e o seguro — e sua habilitação estão em dia. 
Além disso, considere fazer um seguro contra terceiros, se 
ainda não tiver.

PREPARE UM KIT DE EMERGÊNCIA
Certifique-se de que o seu carro possui equipamentos essen-
ciais e lembre-se de alguns elementos secundários:
• Triângulo de sinalização, chave de roda e macaco hidráulico;
• Lanternas com baterias novas;
• Kit de primeiros socorros;
• Água e snacks para imprevistos na estrada.

Planeje paradas estratégicas
Planeje pausas a cada 2-3 horas para descanso, especialmente 
se a viagem for longa. Isso reduz a fadiga e melhora a concen-
tração.

Use tecnologia a seu favor
Baixe aplicativos de navegação, como Waze ou Google Maps, 
e confira se o GPS está atualizado. Isso ajuda a evitar tráfego 
intenso e a encontrar rotas alternativas.

Pratique a direção com antecedência
Se você não está acostumado a dirigir por longas distâncias, 
faça treinos antes da viagem, simulando situações como ul-
trapassagens e trechos de rodovia.
 

çamento, estamos tornando 
nossos caminhões progressi-
vamente mais seguros”, asse-
gura.

A classificação de cinco es-
trelas do Euro NCAP significa 
que a Volvo demonstrou exce-
lente desempenho em critérios 
como suporte ao motorista e 
prevenção de colisões, propor-
cionando segurança tanto para 
o condutor quanto para os ou-
tros usuários da estrada.

Outro destaque foi o aten-
dimento dos modelos Volvo 
aos critérios “City Safe”, que 
trazem mais segurança no 
trânsito urbano graças à boa 
visibilidade e desempenho dos 
sistemas de segurança ativa da 
marca.

“Temos uma visão Zero Aci-

dentes, com esforços consis-
tentes no desenvolvimento de 
tecnologias de segurança para 
ir além do que é exigido pela 
legislação”, diz Anna Wrige Ber-
ling, diretora de segurança e de 
produto da Volvo Trucks. 

No teste em caminhões, 
cada sistema de segurança 
recebeu uma pontuação, que 
foi somada. Essas pontuações 
serviram para a classificação 
de uma a cinco estrelas, para 
o veículo como um todo.

ESCOPO DO TESTE
Condução segura: monito-

ramento dos ocupantes, visão 
(direta e indireta) e assistência 
ao veículo (por exemplo, assis-
tência em velocidade).

Prevenção de colisões: 

frontais (carro, pedestre e ci-
clista), nas manobras em baixa 
velocidade e colisões de saída 

O caminhão Volvo demonstrou excelente desempenho em critérios como suporte ao moto-
rista e prevenção de colisões

de faixa.
Pós-acidente: informações 

de resgate.
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COMPRAMOS  SEU  SEMINOVO

Carros Ano Cor Opcionais Valor

EQUIN OX  1 . 5  T URB O PREM IER 2 2 / 2 3 PRAT A C OM PLET O,  AUT ,  C OU,  T S 1 8 9 . 9 0 0 , 0 0R$       
H B 2 0  X  1 . 6  D IAM ON 2 1 / 2 2 PRAT A C OM PLET O,  AUT ,  C OU 8 9 . 9 0 0 , 0 0R$         
M ON T AN A 1 . 2  T URB O PREM IER 2 3 / 2 3 PRET O C OM PLET O,  AUT ,  C OU 1 3 4 . 9 0 0 , 0 0R$       
ON IX  1 . 4  LT  1 8 / 1 8 B RAN C O C OM PLET O 5 9 . 9 0 0 , 0 0R$         
ON IX  1 . 4  LT Z 1 6 / 1 7 VERM C OM PLET O 6 2 . 9 0 0 , 0 0R$         
ON IX  1 . 0 M T  LT 2 0 / 2 0 B RAN C O C OM PLET O 6 7 . 9 0 0 , 0 0R$         
ON IX  1 . 0  T URB O LT Z 2 0 / 2 0 PRET O C OM PLET O 6 9 . 9 0 0 , 0 0R$         
ON IX  1 . 0  T URB O PREM IER 2 0 / 2 1 B RAN C O C OM PLET O,  AUT 8 6 . 9 0 0 , 0 0R$         
ON IX  1 . 0  T URB O PREM IER 2 0 / 2 1 B RAN C O C OM PLET O,  AUT 8 7 . 9 0 0 , 0 0R$         
ON IX  1 . 0  T URB O PREM IER 2 2 / 2 3 PRET O C OM PLET O,  AUT ,  C OU 9 9 . 9 0 0 , 0 0R$         
ON IX  1 . 0  T URB O PREM IER 2 3 / 2 4 B RAN C O C OM PLET O,  AUT ,  C OU 1 0 9 . 9 0 0 , 0 0R$       
ON IX  PLUS 1 . 0  T URB O LT Z 2 3 / 2 4 PRAT A C OM PLET O,  AUT 1 0 4 . 9 0 0 , 0 0R$       
ON IX  PLUS 1 . 0  T URB O PREM IER 2 3 / 2 4 PRAT A C OM PLET O,  AUT ,  C OU 1 1 2 . 9 0 0 , 0 0R$       
PULSE D RIVE 1 . 0  T URB O 2 1 / 2 2 AZ UL C OM PLET O,  AUT 8 9 . 9 0 0 , 0 0R$         
ST RAD A 1 . 3  RAN C H  AT 2 2 / 2 3 PRAT A C OM PLET O,  AUT ,  C OU 1 1 9 . 9 0 0 , 0 0R$       
T RAC K ER 1 . 2  AT  2 0 / 2 1 PRAT A C OM PLET O,  AUT 1 0 6 . 9 0 0 , 0 0R$       
T RAC K ER 1 . 0  T URB O LT  2 2 / 2 2 C IN Z A C OM PLET O,  AUT 1 0 9 . 9 0 0 , 0 0R$       
T RAC K ER 1 . 0  T URB O LT Z 2 2 / 2 3 B RAN C O C OM PLET O,  AUT 1 2 4 . 9 0 0 , 0 0R$       
T RAILB LAZ ER PREM IER  1 9 / 2 0 PRET O C OM PLET O,  AUT ,  C OU,  7 L 2 1 2 . 9 0 0 , 0 0R$       

 

Rede Municipal encerra o ano letivo e
retoma as aulas voltam em fevereiro

A Rede Municipal de Ensino 
de Umuarama encerrou ontem 
(16) oficialmente, o ano letivo 
de 2024 celebrando o cum-
primento dos 200 dias letivos 
obrigatórios previstos pela Lei 
de Diretrizes e Bases da Edu-
cação Nacional (LDB). A data 
inicia também um momento 
de transição para professores, 
alunos e suas famílias, que 
chegam ao merecido período 
de férias. O retorno das aulas 
está previsto para 10 de feve-
reiro próximo.

Garantir os 200 dias de 
aulas anuais é um compro-
misso com a qualidade da edu-
cação pública. Essa meta, além 
de atender à legislação, asse-

gura que os alunos tenham 
oportunidades adequadas 
para desenvolver competên-
cias essenciais, desde a alfabe-
tização inicial até o aprofunda-
mento de conteúdos nos anos 
finais do ensino fundamental.

A secretária municipal de 
Educação, Mauriza de Lima Me-
negasso, destacou o esforço de 
toda a equipe pedagógica e ad-
ministrativa: “Os 200 dias letivos 
são essenciais para o aprendi-
zado contínuo e para o desen-
volvimento integral dos estu-
dantes. Cumprir esse calendário 
reflete o nosso compromisso 
com uma educação de quali-
dade e com o futuro das nossas 
crianças e jovens”, afirmou.

FÉRIAS
As férias escolares são fun-

damentais para que alunos e 
professores possam renovar 
suas energias. Após um ano 
repleto de atividades pedagó-
gicas, o período de descanso 
é uma oportunidade para as 
crianças brincarem, explora-
rem outros interesses e pas-
sarem mais tempo com suas 
famílias. Para os professores, é 
o momento de planejar o pró-
ximo ano letivo e buscar novas 
estratégias pedagógicas, mas 
também de descansar e cuidar 
de sua saúde mental.

A coordenadora geral da 
secretaria, Elisângela Reis, e 
a coordenadora educacional 
da equipe pedagógica, Patrí-
cia Abucarma, reforçam que 
as férias são essenciais para 
que todos voltem em 2025 
com disposição e entusiasmo 
para aprender e ensinar. “É 
um momento de recarregar as 
energias para novos desafios”, 

afirmou Patrícia.

2025
Com o fim do ano letivo, a 

Secretaria Municipal de Educa-
ção já começa a planejar o ca-
lendário de 2025. “Novas capa-
citações para os professores, 
melhorias na infraestrutura 
escolar e o fortalecimento de 
programas educacionais estão 

entre as prioridades”, acrescen-
tou a secretária Maurliza Lima.

Enquanto isso, alunos, 
professores e famílias se des-
pedem temporariamente das 
salas de aula, com a certeza de 
que 2024 foi um ano de apren-
dizado, crescimento e supera-
ção. Que 2025 traga ainda mais 
conquistas para a educação de 
Umuarama!

Regularização fundiária beneficia 
mais de 230 famílias de Umuarama

Exatas 236 famílias se tor-
naram donas de fato e de di-
reito dos imóveis onde residem 
em dois bairros de Umuarama 
– o Parque Dom Pedro II e o 
Jardim Arco-Íris – durante so-
lenidade realizada pela Pre-
feitura, em conjunto com o 
Tribunal de Justiça do Estado 
do Paraná (TJPR), no anfiteatro 
do Centro de Eventos Prefeito 
Alexandre Ceranto. O evento 
reuniu vereadores, lideranças 
locais, o prefeito Celso Pozzo-
bom e o desembargador Evan-
dro Portugal, do TJPR.

Nesta etapa, foram contem-
plados moradores que pos-
suem residências demarcadas 
no plano de ação do Programa 
Moradia Legal, um projeto de 
regularização fundiária que 
visa outorgar títulos de pro-
priedade aos atuais possuido-

res dessas unidades habita-
cionais. A iniciativa envolve a 
cooperação entre o município 
e o Tribunal de Justiça, opera-
cionalizado por meio de uma 
empresa especializada.

A entrega dos títulos de regu-
larização fundiária teve também 
a participação da oficial carto-
rária Elaine Magalhães Souza 
Vasconcellos, do Cartório do 1º 
Ofício de Registro de Imóveis e 
Anexos de Umuarama. Ela des-
tacou a parceria que resultou na 
concessão dos títulos aos bene-
ficiários do Moradia Legal, que 
teve ainda o apoio da Associa-
ção dos Registradores de Imó-
veis do Paraná (Aripar). “Essa 
união de esforços transforma 
vidas. A regularização dá segu-
rança aos proprietários e tran-
quilidade para as famílias, além 
da segurança jurídica”, afirmou.

Com o fim do ano letivo, a Secretaria Municipal de Educação já começa a planejar o 
calendário de 2025
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Com o pódio no SLS, Rayssa Leal
é tricampeã mundial de skate street

Acostumada a façanhas 
incríveis sob pressão, a mara-
nhense Rayssa Leal, de apenas 
16 anos, voltou a fazer história 
no domingo (15) ao se tornar 
a primeira atleta a conquistar 
o tricampeonato na Liga Mun-
dial de Skate Street (SLS, na 
sigla em inglês). Atrás no pla-
car ao errar as duas primeiras 
apresentações das manobras 
no Super Crown (competição 
final que define o campeão da 
temporada), Rayssa levou o 
Ginásio Ibirapuera ao delírio 
ao cravar nota 9.1 na quinta 
e última chance, vencendo de 
virada a disputa com quatro ja-
ponesas (duas delas campeãs 
olímpicas) e uma australiana.

A brasileira levantou o tro-
féu e o prêmio de US$ 100 mil 
dólares (o equivalente a R$ 
600 mil) ao somar 35.4 pontos. 
Campeã olímpica em Paris, 
a japonesa Coco Yoshizawa 
(34,2) foi a segunda colocada 

Guilherme Caribé fatura segunda
prata no Mundial de piscina curta

O nadador baiano Guilherme 
Caribé voltou a subir ao pódio 
no domingo (15), ao faturar a 
prata na prova dos 50 metros 
livre, três dias após ser vice-
-campeão nos 100m livre no 
Mundial de Natação em piscina 
curta, em Budapeste (Hungria). 
O atleta de 21 anos completou 
os primeiros 25m da prova na 
terceira posição e na reta final 
arrancou de forma surpreen-
dente, assegurando a prata ao 
completar a prova em 20s57, 
apenas 38 centésimos atrás do 
vencedor Jordan Crooks (Ilhas 
Cayman). O bronze ficou com 
o norte-americano Jack Alexy 
(20s61). O Brasil encerrou sua 
participação no Mundial com 
três pódios: além das pratas de 
Caribé, o paulista Caio Pumpu-
tis foi bronze esta semana nos 
100m medley.

Antes de disputar a final dos 
50m livre, Caribé cravou o sexto 
melhor tempo (20s81) nas eli-
minatórias, avançando às se-
mifinais. O brasileiro melhorou a 
performance na semi, cravando 
o terceiro melhor tempo (20s59) 
que o credenciou à final.

“Foi um Mundial excelente 

e a compatriota Yuemeda Oda 
(33.7) a terceira no pódio.

“Eu não tenho palavras 
o suficiente. Tudo isso que 
aconteceu hoje vale mais do 
que esse troféu. Reviravolta, 
errei as duas primeiras tenta-
tivas. Estava nervosa, não vou 
mentir. Minha família acom-
panhou tudo isso. Esse troféu 
vai para o pessoal que está em 
casa. Vocês viram a realidade 
do skate, a amizade, a família 
e vão ver isso aumentando. O 
nível estava alto, várias notas 
9. Foi bem Corinthians. Estou 
realizada. Estou com todo 
mundo time, completo, minha 
psicóloga saiu da Itália para vir 
para cá”, disse emocionada a 
maranhense de Imperatriz, 
em entrevista à TV Globo logo 
após a conquista.

O controle emocional, de 
fato, fez toda a diferença. 
Bronze em Paris, Rayssa cor-
reu risco de ficar fora do pódio 

no domingo (15), ao errar as 
duas primeiras manobras na 
segunda parte da competição. 
Mas Fadinha – apelido que ga-
nhou na infância ao andar de 
skate fantasiada – mostrou 
mais uma vez porque é conhe-
cida como Rainha do Gelo.

A brasileira começou bem 
Super Crown, arrancando aplau-
sos na primeira parte da disputa 
(duas voltas de 45 segundos), ar-
rancando aplausos dos oito mil 
torcedores no Ibirapuera, com 
notas 8.2 e 8.5. No entanto, na 
soma total, a brasileira das duas 
voltas, Rayssa terminou atrás da 
revelação australiana Chloe Co-
vell, de apenas 14 anos. A com-
petição previa ainda cinco apre-
sentações de manobras, sendo 
que apenas as três melhores 
notas seriam consideradas na 
pontuação. Aí veio o susto! 
Rayssa caiu nas duas primeiras 
rodadas e zerou na pontuação. 
A brasileira viu a liderança se 

alternando entre a australiana 
Chloe e o quarteto asiático (Mo-
miji Nishiya, Yumeka Oda, Coco 
Yoshizawa e Liz Akama).

Sem poder errar mais, 
Rayssa foi para o tudo ou nada 
e arrancou notas excelentes nas 
três últimas apresentações de 
manobras para manter o Brasil 
na hegemonia no skate street 
feminino mundial: 9.1, 8.7 e 9.1.

“Foi um ano muito bom, 
de muito aprendizado, física e 

mentalmente. Foi um ano difí-
cil, driblamos as dificuldades e 
deu tudo certo. É tudo ou nada. 
Na última manobra é bem isso, 
precisava de 9. Essa e algumas 
[outras manobras] dariam 9, 
mas essa é a que fico mais con-
fiante. Felipe fez uma estratégia 
sensacional, sabe todos os meus 
pontos”, disse a brasileira refe-
rindo-se ao técnico Felipe Gus-
tavo, amigo de Rayssa que este 
ano passou a treiná-la.

para a natação brasileira. Saímos 
daqui com três medalhas e com o 
ânimo renovado. Podemos dizer 
que começamos o ciclo para 
Los Angeles com o pé direito. 
Sabemos que temos muito tra-

balho, mas tenho a certeza que 
esse Mundial vai dar confiança à 
nossa seleção”, comemorou Gus-
tavo Otsuda gerente de Natação 
da Confederação Brasileira de 
Desporto Aquáticos (CBDA).

Baiano brilhou nos 50m livre, 3 dias após ser vice-campeão nos 100m
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Quase oito meses depois de conquistar, pela primeira vez, o cinturão de 
campeã mundial do peso-leve pela Federação Internacional de Boxe (IBF, na 
sigla em inglês), a baiana Beatriz Ferreira defendeu com êxito seu título no 
último sábado (14), em Monte Carlo. A boxeadora de 31 anos venceu a 
francesa Licia Bourdesa, de 32, ao fim de 10 rounds, em decisão unânime 
dos juízes. O histórico da adversária francesa no boxe profissional inclui 
23 vitórias (quatro por nocaute), dois empates e, agora, quatro derrotas 
(incluindo a luta de sábado).
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Maranhense é a 1ª atleta na história a levar três troféus seguidos
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